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М   ежду станциями «Савё-
ловская» и «Нижегород-
ская» Большой кольцевой 

линии построены все тоннели, ра-
бочие завершают отделку и мон-
таж коммуникаций на станциях.

Осталось 
два участка

Метростроевцы сейчас сосре-
доточили все свои усилия на за-
вершении работ по запуску дви-
жения на Большом кольце сто-
личной подземки. 

— Остались два больших участ-
ка. Один из них — северо-восточ-
ный из семи станций, четыре из 
которых («Электрозаводская», 
«Лефортово», «Авиамоторная» и 
«Нижегородская». — Ред.) уже вве-
дены и работают, а три («Марьина 
Роща», «Рижская» и «Сокольни-
ки») находятся в завер-
шающей стадии стро-
ительства, — отме-
тил мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Так, в одном 
из вестибюлей 
станции «Со-
кольники» уже 
установили тур-
никеты. Как сооб-
щил заместитель мэра 
Андрей Бочкарёв, на платформе 
идут отделочные и инженерные 
работы. Кроме этого, завершается 
благоустройство территории око-
ло станции. Его планируют завер-
шить в сентябре, ко Дню города. 
Все работы проводятся по про-
грамме «Мой район» с учётом мне-
ний местных жителей.

По информации Мосметро-
строя, запуск движения по севе-
ро-восточному участку запланиро-
ван на конец 2022 года. Для при-
соединения нового участка до 22 
августа нет движения от «Петров-
ского парка» до «Савёловской».

Серый мрамор 
и гранит

Станцию «Сокольники» Боль-
шой кольцевой линии строят у 
главного входа в одноимённый 
парк на востоке столицы, между 
улицами Русаковской и Соколь-
ническим Валом.

Путевые стены и стены вестибю-
лей украсят стилизованными исто-
рическими плакатами, которые в 
30-е годы XX века рассказывали 
москвичам о строительстве пер-

вой линии столичного метропо-
литена. Композиции размещены 
на светоотражающих панелях по-
толка, стены превращены в боль-
шое декоративное панно. В от-
делке станции используют серый 
мрамор, серый и чёрный гранит. 
Подвесной потолок из алюминие-
вых панелей и реек, светильники, 
барьеры, ограждения и поручни — 
из нержавеющей стали.

У новой станции будет два ве-
стибюля: один приведёт пассажи-
ров на старую станцию «Соколь-
ники» «красной» ветки, а второй 
— к Песочному и Сокольническо-
му переулкам, парку «Сокольни-
ки» и Русаковской улице.

По оценкам экспертов, «Со-
кольниками» будут ежедневно 
пользоваться около 10,8 тыс. пас-
сажиров. 

Работает больше 
половины линии

Строительство Большой коль-
цевой линии — крупнейший в 
мире проект городского метро. 
Длина путей на этой ветке сто-
личной подземки составит око-
ло 70 км, а пассажиров будет при-
нимать 31 станция.

БКЛ будет длиннее Второй 
кольцевой линии пекинского 
метро, протянувшейся под сто-
лицей Китая на 57 км. 

Сейчас больше половины БКЛ 
уже работает. В 2018 году был от-
крыт участок от «Делового центра» 
до «Савёловской», в 2020 пассажи-
ров стали возить на участке от «Ни-
жегородской» до «Лефортово». В 
2021 году было открыто движение 
на западе, между станциями «На-
родное Ополчение» и «Каховская».

Причём три новых станции от-
крылись на территории СЗАО — 
«Народное ополчение», «Мнёв-
ники» и «Терехово».

Евгений БАКИН

От «Мнёвников» до «Сокольников» — 
по кольцевой До конца года планируют открыть 

новый участок БКЛ
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Сергей Собянин убедился, что станция «Сокольники» БКЛ находится в завершающей стадии строительства

Станция «Народное Ополчение» БКЛ открылась в апреле прошлого года

На новой 
платформе 
уже идёт 
отделка
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московские сезоны

На пересечении Столешникова переулка и Петровки расположилась фотозона из живых цветов

В столице начался фестиваль «Цветочный джем» 
В Москве проходит фести-

валь садов и цветочного ис-
кусства «Цветочный джем». 
Он проводится в столице с 
2017 года и за это время стал 
главным летним праздни-
ком нашего города. Об этом 
мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал в личном блоге на 
своём персональном сайте 
sobyanin.ru.

По словам мэра, в Москву 
специально привезли поряд-
ка 100 тысяч растений. На фе-
стивальных площадках, кото-
рые расположены в центре го-
рода, можно увидеть лучшие 
цветочные композиции про-

шлых лет. Кроме того, ланд-
шафтные дизайнеры создали 
цветочные арки, тропические 
«острова», висячие и водные 
сады. Всего 27 садов и цветоч-
ных композиций.

«Каждая фестивальная пло-
щадка — произведение искус-
ства, — написал в блоге сто-
личный градоначальник. — 
На Манежной площади рас-
цвёл «Город цветов», который 
уносит гостей в мир арабских 
сказок и легенд об оазисах. На 
переходе от Манежной пло-
щади к площади Революции 
вновь раскинулось «Русское 
поле» — более полумиллио-

на золотистых колосьев, ма-
ков и ив».

На пересечении Столешни-
кова переулка и Петровки рас-
положилась фотозона из жи-
вых цветов, где можно сделать 
снимки и отдохнуть. Лестни-
ца Российской государствен-
ной библиотеки вновь превра-
тилась в зелёный оазис. В этом 
году сад наполнили розами, ли-
лейниками и гортензиями, а па-
мятник Достоевскому обрами-
ли живыми ивами и клёнами.

Фестиваль «Цветочный 
джем» продлится до 11 сен-
тября.

Игорь МИНАЕВ
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П  ожар в доме 6, корп. 
3, на Туристской 
начался поздно но-

чью. Сначала вспыхнул 
балкон на девятом этаже, 
дым быстро распростра-

нился по дому. Жильцы 
побежали на улицу. Но са-
мостоятельно выбраться 
смогли не все.

— Огонь быстро переки-
нулся на нижние балконы. 

В подъезде возникло плот-
ное задымление, жильцы 
верхних этажей не могли 
выйти из дома, — расска-
зал «СЗ» начальник кара-
ула 39-й пожарно-спаса-

тельной части Сергей Ме-
щеряков.

В холле на девятом эта-
же пожарные обнаружили 
мужчину и женщину. На-
дев на обоих кислородные 

маски, их вывели из подъ-
езда. Мужчину с отравле-
нием продуктами горения 
пришлось госпитализиро-
вать. Из соседних квартир 
спасатели эвакуировали 
ещё шесть человек.

На улице к пожарным 

бросилась женщина. Она 
сообщила, что в квартире 
на восьмом этаже остался её 
чихуахуа Ирис. На поиски 
пса отправился спасатель 
аварийно-спасательного от-
ряда №9 Максим Шлычков.

— В задымлённой квар-
тире я осмотрел каждый 
уголок. Наконец обнару-
жил лапу, торчащую из-
под сушилки с развешан-
ными простынями. Пёс за-
бился между бельём и не 
успел надышаться дымом. 
Я вынес его на улицу и пе-
редал хозяйке, — расска-
зал он «СЗ».

Квартира, оказавшаяся 
в эпицентре пожара, сго-
рела полностью. На лик-
видацию огня пожарным 
понадобился час. Причи-
ну ЧП предстоит выяснить 
дознавателям.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

колонка 
редактора

Что у кошки 
на обед?

Мой сосед — страстный со-
баковод — по весне прита-
щил из зоомагазина несколь-
ко мешков собачьего корма. 

— Поставил на балкон, — го-
ворит. — А то мало ли... Гово-
рят, импортные корма могут 
исчезнуть.

Насколько я могу судить, 
корма из зоомагазинов не ис-
чезли. Но собаководы наше-
го двора страшно волнуются. 
Признаться, меня это немно-
го удивляет. В нашей семье 
всегда держали животных. 
В детстве у меня была овчар-
ка. Сейчас у родителей кош-
ка. Она долгожительница: на-
шей Алиске пошёл 24-й год. 
«По человеческим меркам ей 
уже за сто», — любит повто-
рять мама.

Когда наша кошка родилась, 
корма для животных были ещё 
экзотикой, так что с ними как-
то сразу не сложилось. Потом 
пробовали давать — брезгливо 
фыркает. Наша Алиска пита-
ется, как аристократ. Уважает 
отварную курицу и говядину. 
Но требует чередовать это с 
отварной рыбой. Раз в неде-
лю — подай ей картофельное 
пюре и кусочек сыра. Словно 
понимает: нужны не только 
жиры и белки, но и углеводы!

Спросите, как она себя чув-
ствует? На мой взгляд, пре-
красно. Шерсть лоснится, ког-
ти блестят, прыгучесть высо-
кая. Штурмует подоконники 
и шкафы. Поэтому к разгово-
рам о том, что без специаль-
ных кормов здоровье наших 
питомцев пошатнётся, я от-
ношусь скептически.

Мне кажется, их главное 
преимущество не в том, что 
они сделали качественнее 
жизнь животных, а в том, 
что освободили человека. 
Насыпал — и порядок. Не то 
что раньше: нарежь, отвари, 
остуди…

Нет, я совсем в этом вопро-
се не специалист. Скорее, кош-
колюб-практик. Но думаю, что, 
если бы корма действительно 
вдруг исчезли, это всё-таки 
не стало бы большой бедой. 
Да, собаководам пришлось бы 
вытащить кастрюли и снова 
варить питомцам каши с мя-
сом, как встарь. Досадно, но 
не страшно.

Ведь и в природе, откуда 
наши питомцы родом, специ-
ализированные консервы не 
стоят под кустами.

Ольга НОВАК,
шеф-редактор «СЗ»

Как обстоят дела 
с кормами для животных, 
читайте на стр. 7

На пожаре в Южном Тушине 
спасли восемь человек и собаку

В Митине 
из огня вынесли 
консьержку

Сообщение о пожаре в доме 
27, корп. 1, на Пятницком шоссе 
поступило рано утром. Прибыв 
на место, пожарные увидели гу-
стой чёрный дым, который валил 
из многоэтажки. Горела комната 
консьержа на первом этаже, дым 
распространился по лестнице 
вверх на несколько этажей. От 
угарного газа пострадала 26-лет-
няя девушка-консьерж, она была 
госпитализирована. Пожарные 
оперативно ликвидировали огонь, 
причина ЧП устанавливается.

В Южном Тушине 
спасли пенсионерку

Ранним утром пожарные под-
разделения выезжали на ул. Фа-
брициуса, 27, корп. 1, где загоре-
лась квартира. Вскрыв входную 
дверь, пожарные обнаружили 
внутри 79-летнюю хозяйку квар-
тиры, которая надышалась ды-
мом. Женщину госпитализиро-
вали. Огонь оперативно ликви-
дировали, причины пожара уста-
навливаются.

Анна ГОНЧАРОВА

пожары
За неделю в округе произошло 
13 пожаров. Погибших нет, 
пострадали 3 человека.

Пятиклассник из Хорошёво-Мнёвников 
поставил рекорд России 
по сборке кубика Рубика

Новый рекорд России по 
спидкубингу — скорост-
ной сборке кубика Руби-
ка — установил выпускник 
5-го класса школы №1522 
Тимофей Тарасенко с ули-
цы Паршина. На Всероссий-
ском чемпионате в Нижнем 
Новгороде он собрал его за 
5,10 секунды. Прежний ре-
корд — 5,16 секунды при-
надлежал 17-летнему Алек-
сандру Башуткину. 

Тимофею 10 лет, и на чем-
пионате он был одним из са-
мых юных участников. Со-
бирать кубик Рубика его на-
учил папа.

— Сыну нравилась мате-
матика, и папа решил, что 
спидкубинг его увлечёт, ведь 
здесь нужно просчитывать 

разные комбинации и при-
нимать быстрые решения, 
— рассказала «СЗ» Маргари-
та Тарасенко, мама Тимофея. 

Сейчас Тимофей овладел 
более чем 300 методами сбор-
ки. В его планах — побить и 
мировой рекорд — 3,47 се-
кунды. Видя такой интерес, 
его родители создали дома 
«кубическую комнату».

— В ней больше 100 раз-
ных головоломок и куби-
ков Рубика для трениров-
ки, — улыбается мама. — 
Самый большой — 13 на 13 
на 13 квадратов.

В школе парень — отлич-
ник. А его любимые предме-
ты — русский, литература, 
математика и английский.

Наталья АНОХИНА 

все новости округа 
ежедневно на сайте 
www.szaopressa.ru

На Волоколамском шоссе появились 
детские площадки в стиле фолк

Работы по благоустрой-
ству нового бульвара на тер-
ритории бывшего Тушин-
ского аэродрома вступили 
в заключительную фазу. По 
программе «Мой район» ра-
бочие устанавливают дет-
ские площадки и проводят 
озеленение территории. Ин-
тересно, что игровые ком-
плексы выполнены из при-
родных материалов — брё-

вен, коряг, пеньков. Появи-
лись здесь и качели-гамаки. 

Территория активно озе-
леняется. В качестве декора 
используются валуны. 

Бульвар протяжённостью 
1,5 километра открылся в 
конце прошлого года. Он 
соединил набережную Мо-
сквы-реки с Волоколамским 
шоссе.

Олег УЛЬЯНОВ

Бригаде пожарных на ликвидацию огня понадобился час

У Тимофея Тарасенко дома есть целая «кубическая 
комната», где он тренируется собирать головоломки

Игровые комплексы выполнены 
из природных материалов

Людей 
выводили, 

надев на них 
кислородные 

маски
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Новые киоски установили в 
Щукинском парке и во Всех-
святской роще. Они появи-
лись вслед за беседками и сде-
ланы в едином историческом 
стиле — он был воссоздан по 
фотографиям середины про-
шлого века. 

Реабилитация парка про-
водится по программе «Мой 
район». В скором времени во 
Всехсвятской роще появятся 
кормушки для птиц и белок, а 
также три вышки для наблю-
дения за этими животными.

— Кроме того, в ходе работ от 
жителей поступила просьба сде-
лать домики для обитающих в 
парке белок. Такие работы про-
ектом не были предусмотрены, 

но было решено пойти москви-
чам навстречу, и в Щукинском 
парке установили 20 бельчат-
ников, — рассказал замести-

тель руководителя столично-
го Департамента капремонта 
Сергей Мельников.

Анна ФИЛИНЫХ

В Щукинском парке 
появились киоски и бельчатники

Филиал №4 поликлиники №180 
на Дубравной улице и детская по-
ликлиника №140 на Митинской за-
крылись на капитальный ремонт. В 
зданиях обновят фасады, инженер-
ные коммуникации, заменят мебель 
и медоборудование. В соответствии с 
новым московским стандартом здесь 
появятся комфортные зоны ожида-
ния для пациентов, станет удобнее 
и расположение кабинетов врачей. 
Ремонт поликлиник проводится по 
программе «Мой район». Пока идут 
работы, врачи будут принимать сво-
их пациентов по другим адресам. 

— Врачи общей практики, тера-
певты и специалисты поликлиники 
№180 переехали в головное здание 
поликлиники в Уваровском переул-
ке, 4, — говорит главный врач Гали-

на Пирожкова. — Круглосуточный 
травмпункт теперь размещается на 
улице Кулакова, 23, а женская кон-
сультация — в роддоме №1 на улице 
Вилиса Лациса, 4. 

Что касается детской поликлиники 
№140, то все кабинеты лабораторной 
диагностики, участковые педиатры, 
врачи 1-го уровня, часть специали-
стов 2-го уровня временно переехали 
на Пятницкое ш., 25, корп. 3. Рентге-
новские исследования и физиотера-
певтические процедуры можно прой-
ти на бул. Яна Райниса, 4, корп. 6.

— Когда записываетесь к врачу, об-
ращайте внимание на адрес, по кото-
рому ведётся приём, — предупреж-
дает главный врач поликлиники Та-
тьяна Чередникова.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Две поликлиники в Митине 
уходят на капремонт

В  этом году в Севе-
р о - З а п а д н о м 
округе проводят 

реконструкцию несколь-
ких зон отдыха. Самый 
крупный проект — реаби-
литация природно-исто-
рического парка и рестав-
рация старинной усадьбы 
князей Глебовых-Стреш-
невых.

Ремонт 
по старинным 
дневникам

По словам реставратора 
Ольги Джавадовой, основ-
ное здание давно требова-
ло ремонта. Сейчас рабочие 
восстанавливают белую леп-
нину и фасады, полностью 
заменили винтовую лест-
ницу главного входа. В бу-
дущем её отделают белым 
камнем. Кроме этого, у ста-
ринного княжеского особ-
няка начали реконструиро-
вать облицовку и историче-
скую кладку на цокольном 
этаже. При разработке про-
екта реставраторы пользова-
лись не только архивными 
фотографиями и рисунка-
ми, но и дневником бывшей 
владелицы усадьбы.

Кроме самого здания, ре-
ставраторы ведут работы по 
восстановлению старинной 
оранжереи, в которой даже 
росли экзотические в поза-
прошлом веке апельсины. В 
процессе реставрации по-
мещения оранжереи будут 
приспособлены под эколо-
го-просветительскую дея-
тельность. А вместо старин-
ных печей здесь установят 
современные обогреватели. 

Центральная 
часть останется 
заповедной

Сегодня усадьба — часть 
природно-исторического 

парка «Покровское-Стреш-
нево». Ещё в XIX веке она 
стала у москвичей по-
пулярным местом прогу-
лок. Сейчас парк, распо-
ложенный между Химкин-
ским водохранилищем и 
Волоколамским шоссе, за-
нимает территорию свы-
ше 200 га. По оценкам спе-
циалистов, ежегодно здесь 

отдыхают около 120 тысяч 
москвичей.

В позапрошлом веке тер-
ритория парка была условно 
разделена на зоны по инте-
ресам. В одной части мож-
но было собирать грибы и 
ягоды, в другой — катать-
ся в каретах и на лошадях.

Разрабатывая план со-
хранения и восстановления 

парка, этот подход решили 
взять за основу. По словам 
Максима Гордиенко, на-
чальника управления по 
реализации объектов бла-
гоустройства городского 
Департамента капремонта, 
территорию парка условно 
поделили на пять участков. 
Со стороны Ленинградско-
го шоссе разместят спор-

тивные площадки, в том 
числе для стритбола, для 
настольного тенниса со 
столами, для занятий на 
тренажёрах, и скейт-парк.

Центральная часть при-
родного парка останется 
естественной заповедной 
зоной. Здесь лишь отремон-
тируют тропинки. На вре-
мя работ деревья защитили 
специальными коробами. 

Около родника Царевна 
Лебедь будет эколого-про-
светительский парк: здесь 
появятся настил, экотро-
па и смотровая площадка.

А у Иваньковских прудов 
будет организовано место 
для игры в пляжный во-
лейбол, отдыха на природе 
в компании друзей, зона со 
специальными беседками 
для любителей шашлыков. В 
них установят столы, а ман-
галы разместят на специаль-
ной площадке, неподалёку 
от места для пикников.

Ограничений на прогул-
ки в парке жителей с до-
машними питомцами нет. 
Однако нужно будет соблю-
дать стандартные прави-
ла: убирать за своими жи-
вотными и пользоваться 
поводком и намордником.

Завершить все работы 
по благоустройству парка 
в Покровском-Стрешне-
ве планируют в этом году. 

Олег ДАНИЛОВ

Парк подойдёт 
для любого отдыха
«Покровское-Стрешнево» условно разделят на зоны по интересам, 
как было и в XIX веке

Для любителей 
шашлыков 
в парке 
обновят 
беседки 

с мангалами

Киоски выполнены в едином стиле с историческими беседками
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Сейчас рабочие восстанавливают белую лепнину и фасады главного здания усадьбы 
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У  же в августе на путепрово-
де через МКАД, который 
соединяет улицу Свободы 

с Молодёжной, откроется выде-
ленная полоса для общественного 
транспорта. Здесь проходит 11 пас-
сажирских маршрутов, которым 
не придётся стоять тут в пробках. 
Разметку для выделенки уже на-
несли. И это не единственный слу-
чай, когда на дорогах округа меня-
ют разметку. Для чего и как это де-
лают, разбирался «СЗ». 

Перед 
Карамышевской 
будет меньше заторов

Буквально на днях изменили раз-
метку в двух тоннелях на улице На-
родного Ополчения. Раньше по-
лосы разделяла сплошная и пере-
страиваться было нельзя.

— Мы изменили разметку на 
пунктирную. Ведь тоннели корот-
кие, хорошо освещены. Теперь при 
необходимости машины могут пе-
рестраиваться в тоннелях в сосед-
ний ряд, — говорит координатор по 

СЗАО городского Центра органи-
зации дорожного движения Дми-
трий Гиршгорин. 

Каков эффект от изменений? Пре-
жде всего после выезда из тоннелей 
должно стать меньше заторов. Ска-
жем, выехав из тоннеля под про-
спектом Маршала Жукова, часть 
машин уходила направо на Кара-
мышевскую набережную. Но делать 
это можно лишь с крайней правой 
полосы. При этом перестраиваться 
в неё заранее было нельзя: мешала 
сплошная линия разметки. 

Сейчас уйти в соседний ряд для 
поворота можно заранее.

Перекрёсток 
у радиорынка машины 
проедут быстрее 

Меняя разметку, в ЦОДД анали-
зируют потоки транспорта. При-
нимают во внимание и обращения 
горожан. Например, на перекрёст-
ке Пятницкого шоссе и 1-го Ми-
тинского переулка у радиорынка 
при движении со стороны области 
много машин поворачивало нале-

во в сторону Путилковского шос-
се. Раньше такой манёвр был раз-
решён лишь с одной полосы. Про-
ехать успевали не все. Перед пере-
крёстком возникал затор. 

— К нам обратились жители. 
Предложили разрешить поворот 
с двух полос — крайней левой и 
соседней. В конце июня мы раз-
метку изменили, — рассказывает 
Гиршгорин. 

А со стороны центра города 
львиная доля автомобилей ехала 
по Пятницкому шоссе прямо. Но 
двигаться вперёд они могли только 
по двум средним полосам. Осталь-
ные две предназначались для по-
воротов. 

— На этом участке мы тоже по-
меняли разметку. Теперь из край-
него левого ряда можно не только 
поворачивать, но ещё и проезжать 
вперёд. Таким образом, для дви-
жения прямо выделены уже три 
полосы, — объясняет Гиршгорин.

Для поворота 
на Сходненскую — 
свой ряд

Ещё один способ сделать дороги 
свободнее — увеличить за счёт из-
менения разметки количество по-
лос. Пример: перекрёсток Турист-
ской улицы и бульвара Яна Райниса. 
Раньше при движении по Турист-
ской в сторону Походного проезда 
машины ехали по двум полосам. 
С одной уходили направо и впе-
рёд, с другой — поворачивали нале-
во. Сейчас на этом отрезке Турист-
ской организованы три полосы: две 
для поворотов, одна — для проез-
да прямо. На зелёный перекрёсток 
успевает проехать больше машин.

Другой  пример: перекрёсток 
Сходненской улицы и Строитель-
ного проезда. Раньше по Строи-
тельному в сторону Лодочной ма-
шины ехали вообще по одной по-
лосе. Те, кто поворачивал налево, 
пропускали встречку и мешали ма-
шинам, едущим прямо и направо. 

— Жители попросили вместо од-
ной широкой полосы обустроить две. 
Мы это сделали. Сейчас одна поло-
са предназначена для поворота на-
лево, другая — для проезда прямо и 
направо. Потоки друг другу больше 
не мешают, — говорит Гиршгорин.

Роман НЕКРАСОВ

Сплошная или прерывистая?
Где и зачем в округе меняют разметку

В тоннелях 
на улице Народного 

Ополчения 
теперь можно 

перестраиваться

Столкнулись 
на Волоколамском 
шоссе

13 июля утром, в на-
чале десятого, водитель 
КамАЗа двигался по Воло-
коламскому шоссе в сто-
рону станции метро «Ту-
шинская». Из-за несоблю-
дения дистанции в районе 
дома 83 он столкнулся с 
попутным «Рено». От уда-
ра легковушка врезалась 
в ехавшую впереди «Киа». 
Пострадала 27-летняя пас-
сажирка «Киа». Она сама 
обратилась в больницу, где 
ей диагностировали уши-
бы поясничного отдела по-
звоночника и копчика.

Сбил трёхлетнего 
ребёнка во дворе

16 июля вечером, око-
ло половины одиннадца-
того, водитель «Ниссана», 
двигаясь задним ходом по 
двору дома 8, корп. 2, на 
просп. Маршала Жукова, 
возле детской площадки 
сбил трёхлетнего мальчи-
ка, который выбежал на 
проезжую часть. Ребён-
ка госпитализировали с 
закрытой черепно-мозго-
вой травмой и сотрясени-
ем мозга.

Пострадала 
на Сходненской

18 июля, в половине 
четвёртого утра, водитель 
«Мицубиси», двигаясь по 
улице Сходненской в сто-
рону Лодочной, из-за не-
соблюдения дистанции в 
районе дома 9 врезался в 
попутный «Форд». В ава-
рии пострадала 29-летняя 
пассажирка «Мицубиси». 
Скорая увезла её в боль-
ницу с закрытым перело-
мом левого бедра и сотря-
сением мозга.

ОГИБДД УВД по СЗАО 

дтп

Обратиться 
можно удалённо 

Заявку на изменение разметки 
примут на сайте единого транспорт-
ного портала transport.mos.ru (раз-
дел «Обратная связь»/«Обращения 
граждан»). Заявку рассмотрит 
ЦОДД. Важный нюанс: новую раз-
метку наносят только в тёплое вре-
мя года.

официально

Сообщение о возможном установлении публичного сервитута 
Департамент городского иму-

щества г. Москвы сообщает о воз-
можном установлении публично-
го сервитута для размещения сетей 
электроснабжения, необходимых 
для объекта «Строительство оста-
новочного пункта Щукинская. 12 
этап» в рамках инвестиционного 
проекта ОАО «РЖД» «Организация 
пригородно-городского пассажир-
ского железнодорожного движения 
на участке Подольск — Нахаби-
но (МЦД-2). 1 этап» на земельный 
участок с кадастровым номером 
77:08:0000000:6169 площадью 0,02 
га по адресу: г. Москва, Полесский 

пр., а также на земельный участок, 
находящийся в государственной 
собственности, в границах када-
стрового квартала 77:08:0009001 
площадью 0,0003 га по адресу: 
г. Москва, ул. Авиационная.

Заинтересованные лица могут 
ознакомиться с поступившим хо-
датайством об установлении пу-
бличных сервитутов и прилагае-
мым к нему описанием местопо-
ложения границ публичных сер-
витутов в службе «одного окна» 
Департамента городского имуще-
ства г. Москвы по адресу: г. Мо-
сква, 1-й Красногвардейский пр., 

21, стр. 1. Приёмное время: среда с 
8.00 до 17.00.

Правообладатели земельных 
участков, в отношении которых 
испрашивается публичный серви-
тут, если их права не зарегистри-
рованы в Едином государственном 
реестре недвижимости, могут по-
дать заявления в Управление Рос-
реестра по Москве об учёте их прав 
(обременения прав) на земельные 
участки с приложением копий до-
кументов, подтверждающих эти 
права (обременения прав), в тече-
ние 30 дней со дня опубликования 
данного сообщения.

Так теперь выглядит разметка на Северо-Западной хорде под проспектом Маршала Жукова

Ан
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Работы по реконструкции 
Московской государствен-
ной консерватории (МГК) 
им. П.И.Чайковского завер-
шатся до конца года. Об этом 
сообщил руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики г. Москвы Сергей 
Лёвкин в рамках пресс-тура 
информационного центра 
Правительства Москвы.

По словам проректора по 
административно-хозяй-
ственной работе МГК им. 
П.И.Чайковского Олега Лян-
га, воссоздан первоначаль-
ный облик 1-го учебного 

корпуса консерватории. От-
реставрирован Малый зал на 
402 зрительских места. Кро-
ме прочего, там воссоздана 
и отреставрирована роспись 
потолочного плафона, обна-
руженная под слоем штука-
турки. 

Также отреставрированы 
3-й учебный корпус и Рах-
маниновский зал на 264 зри-
тельских места.

Все обновлённые здания 
будут полностью приспосо-
блены для людей с ограни-
ченными возможностями.

Лия ЛЬВОВА

Учебному корпусу консерватории 
возвращают исторический облик
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В  рач-хирург ГКБ 
№67 им. Л.А.Воро-
хо бова Юрий Казь-

мин недавно вернулся из 
очередной поездки в Дон-
басс. Первый раз он отпра-
вился помогать донецким 
врачам в составе бригады 
врачей-добровольцев ещё 
в апреле, взяв отпуск за 
свой счёт. В июне вновь 
вернулся в Донбасс с бри-
гадой врачей. «Если будем 
полезны, прибудем вновь», 
— говорит он.

Операции шли 
днём и ночью

Решение помогать ране-
ным военнослужащим и 
мирным жителям Донбас-
са Юрий Казьмин принял 
сразу после начала специ-
альной военной операции. 

— Узнал, что формирует-
ся отряд врачей-доброволь-
цев. Руководитель нашей 
больницы одобрил моё ре-
шение, — рассказывает он.

В Донецке Юрия Казь-
мина направили в хи-
рургическое отделение 
клинической больницы 
им. Калинина: сначала 
врачи-добровольцы на-
бираются опыта у донец-
ких коллег.

— Ведь они имеют дело 
с минно-взрывными трав-
мами уже восемь лет. Мы 
старались максимально об-
легчить их работу и одно-
временно учились у них, ас-
систировали, — вспомина-
ет Юрий Казьмин. — В дни 
ожесточённых боёв было 
много поступлений ране-
ных, операции шли днём и 
ночью.

Самое 
тяжёлое — 
видеть 
гибель детей

Приходилось Казьми-
ну работать и под обстре-
лами. Но самым тяжёлым 
для него, зрелого человека, 

было видеть гибель детей и 
совсем молодых людей, ам-
путации у пострадавших от 
взрывов малышей. 

— Помню, как с 20-х чи-
сел мая усилились обстре-
лы Донецка. Среди постра-
давших и погибших были и 
дети. Тогда по инициати-
ве главврача Республикан-
ской детской больницы мы 
с неравнодушными людьми 
организовали сбор средств и 
вывезли 75 детей в пионер-
ские лагеря России. Сейчас 
собраны средства на вывоз 
в лагеря к морю ещё 80 де-
тей, — говорит он.

Нужны врачи 
разных 
специализаций

Все коллеги Юрия по от-
ряду врачей-добровольцев 
приехали в Донбасс, ис-
пользовав отпуск — оче-
редной или за свой счёт. 
Жили в здании больницы. 
Питались тем же, чем кор-
мили и пациентов.

— Приезжают врачи раз-
ных специальностей: хи-
рурги, травматологи, ней-
рохирурги, анестезиологи… 
Особенно не хватает меди-
ков в прифронтовых горо-

дах, — рассказывает Юрий 
Казьмин. 

Во вторую поездку он 
приехал вместе с 21-летним 
сыном. Александр — сту-
дент РАНХиГС, в детской 
больнице он помогал как 
волонтёр. Выезжал с отцом 
в стационары и медпункты 
и в прифронтовой зоне.

 

В Мариуполь 
входили одними 
из первых

Особенно запомнилась 
Юрию Казьмину поездка в 
только что освобождённый 
многострадальный Мари-
уполь:

— Мы входили в него од-
ними из первых. Оказыва-
ли помощь людям с мин-
но-взрывными и огне-
стрельными ранениями, 
с обморожениями и ожо-
гами, инфицированными 
ранами и различной сер-
дечно-лёгочной патологи-
ей, — говорит он. — Тогда 
очень пригодились меди-
каменты, которые собрали 
мои коллеги — врачи-во-
лонтёры, неравнодушные 
люди: перевязочные мате-

риалы, мази, антибиотики 
и многое другое.

Собрали 
большой груз 
медикаментов

По словам врача, перед 
второй поездкой отозвалось 
много неравнодушных лю-
дей, в том числе благотво-
рительные фонды.

— Благодаря такой под-
держке удалось собрать 
большой груз с необходи-
мыми медикаментами и ме-
дицинскими принадлежно-
стями, — рассказывает он. 
— А на пожертвованные 
средства мы приобрели три 
автомобиля, медикаменты 
и мониторы для реанима-
ции Республиканской дет-
ской больницы Донецка и 
хирургического отделения 
больницы имени Калинина.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Подробная информация 
для врачей, желающих 
поехать добровольцами в 
медучреждения Донбасса, 
на сайте ДОБРО.РФ, раздел 
«Гуманитарные миссии 
#МЫВМЕСТЕ с Донбассом»

На помощь раненым
Хирург и его сын-волонтёр из Хорошёво-Мнёвников 
ездят на Донбасс добровольцами

 Недавно наша газета рас-
сказала об общественно-
благотворительной орга-
низации «Волонтёры Ми-
тино», которая помогает 
выпускникам детских до-
мов обустраивать свои пер-
вые квартиры. Рассказали 
мы и о выпускнице детско-
го дома Ане, которая въеха-
ла в своё жильё на Востоке 
столицы. Координатор во-
лонтёров Светлана Шутили-
на попросила читателей по-
делиться с девушкой и дру-
гими сиротами бытовой тех-
никой, мебелью, посудой. 

По её словам, на просьбу 

откликнулись больше де-
сятка жителей округа.

— Белла с улицы Свобо-
ды подарила Ане пылесос. 
Татьяна с улицы Народного 
Ополчения отдала большой 
платяной шкаф-купе. Зялей-
ха с Митинской улицы вы-
делила компьютерный стол 
и стеллаж для книг. А мама 
шестерых детей Евгения из 
Волоцкого переулка, которая 
раньше передала сироте ди-
ван и кухонный стол, в этот 
раз поделилась гладильной 
доской, — говорит Светлана. 

А Людмила Сергеевна с 
улицы Твардовского, у ко-

торой пять лет назад в авто-
катастрофе погибла внучка, 
тоже Анечка, в память о ней 
собрала для сироты посуду 
и текстиль. 

У Ани всё ещё нет холо-
дильника и утюга. Без них 
особенно трудно. С удоволь-
ствием девушка приняла бы 
стиральную машину и су-
шилку для белья. 

Звонки, по словам Свет-
ланы, поступают до сих пор. 
Жители готовы поделиться 
посудой, полотенцами, по-
стельным бельём. Всё это 
пригодится не только Ане, 
но и другим девяти выпуск-

никам детских домов этого 
года. Для остальных ребят 
примут бытовую технику и 
мебель. А Марине, которая 
получила жильё на Юго-За-
паде, нужны диван или кро-
вать, кухонные стол и шкаф-
чики.

Важно, чтобы все вещи 
были в хорошем состоянии. 

Оксана МАСТЮГИНА

По всем вопросам пишите 
Светлане Шутилиной 
в WhatsApp по номеру 
8-906-031-0563. Страница 
организации «ВКонтакте»: 
vk.com/club172513063

После публикации в «СЗ» жители округа помогли сироте обставить квартиру
возвращаясь к напечатанному

Юрий Казьмин (в центре) в операционной

Во вторую поездку на Донбасс Казьмин 
взял с собой сына Александра

Аня рада подаркам жителей округа

Особенно 
не хватает 
медиков 

в прифронтовых 
городах
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Выпускникам не будут приостанавливать на лето 
выплату пенсий по потере кормильца

Изменились правила выпла-
ты пенсий по случаю потери кор-
мильца для молодых людей старше 
18 лет, окончивших школу. 

— Раньше после окончания учёбы 
выплата приостанавливалась на лето 
и возобновлялась в том случае, если 
молодые люди поступали на очное 

обучение в вуз, колледж или техни-
кум. И возобновлялась после того, 
как в ПФР предоставлялась справ-
ка с нового места учёбы, — объяс-
нили «СЗ» в Главном управлении 
ПФР №9, обслуживающем СЗАО.

С 1 июня этого года ПФР ав-
томатически продлевает выплату 

пенсии до 1 сентября. Затем, если 
её получатель предоставляет под-
тверждение о поступлении на оч-
ную форму обучения в образова-
тельную организацию, выплата 
продолжается до окончания учё-
бы, но не дольше чем до достиже-
ния возраста 23 лет.

— Справку о поступлении мож-
но направить в ПФР через «Лич-
ный кабинет» на портале госуслуг 
или принести в клиентскую службу 
ПФР по месту жительства. Главное 
— это надо сделать до 1 сентября, 
— объяснили в Пенсионном фонде.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

В  есной из-за западных 
санкций возник ажиотаж 
вокруг кормов для живот-

ных. Летом он немного схлынул. 
Чего ждать и надо ли запасаться 
едой для питомцев, выяснял наш 
корреспондент.

Российских кормов 
стало больше

Неподалёку от станции метро 
«Сходненская», на улице Геро-
ев Панфиловцев, находится зоо-
магазин крупной федеральной 
сети. Ассортимент впечатляет: су-
хой корм, консервы, лакомства 
разных производителей и стран.

— Ранней весной люди массо-
во закупались сухими, влажными 
кормами. Боялись, что еда пропа-
дёт, — вспоминает администратор 
магазина Татьяна.

Страхи оказались напрасны-
ми: многие товары по-прежнему 
в наличии, хоть и подорожали. 
Например, корма американской 
компании, одного из главных по-
ставщиков кормов в Россию, за не-
сколько месяцев выросли в цене в 
среднем на 15-20%.

По словам Татьяны, кормов на-
ших производителей из Липецкой, 
Новгородской и других областей 
постепенно становится больше.

— Но и немецкие, француз-
ские, американские продукты 
по-прежнему в наличии, — го-
ворит Татьяна.

На улице Героев Панфиловцев 
в другом зоомаркете тоже боль-
шой выбор кормов иностранных 
брендов, в том числе диетических. 
Консультант Виктор объясняет:

— У нас до сих пор большие за-
пасы. Есть из чего выбирать.

Хватает и лакомств. Професси-
ональный кинолог из Северного 
Тушина Вера Демчук, которая вос-
питывает собак с помощью вкус-
няшек, свидетельствует: их коли-
чество и качество не пострадало.

Цепочки поставок 
восстанавливаются

— Больших проблем по кормам 
основных зарубежных брендов нет, 
потому что компании-производи-
тели не объявляли об уходе, у них 

есть своё российское производство, 
из российских ресурсов, — поясня-
ет Эдуард Овсейчук, специалист 
по закупкам в ретейле одного из 
крупнейших российских маркет-
плейсов.

Он говорит, что цены повыша-
ются из-за волатильности долла-
ра и из-за того, что его реальная 

стоимость сначала взлетела, а по-
том зафиксировалась на опреде-
лённом уровне.

В ближайшие месяцы импорт-
ные корма будут поставляться в 
Россию в прежнем объёме.

— У Россельхознадзора есть до-
говорённость с заграничными по-
ставщиками кормов: те, кто во зит 
их сейчас, будут возить их как ми-
нимум до конца года, — говорит 
Татьяна Колчанова, генеральный 
директор Союза предприятий зоо-
бизнеса.

Ждём сырьё 
из Бразилии

По словам Колчановой, одобрен 
ввоз высококачественного сырья 
для кормов премиум и супер-пре-
миум классов из Бразилии. Ожи-
дается, что российские продукты 
из бразильских компонентов по-

явятся на полках магазинов в те-
чение двух-трёх месяцев.

Немного иначе обстоят дела со 
специализированными кормами 
для больных кошек и собак — к 
примеру, с почечными или же-
лудочными заболеваниями. Их 
мы по-прежнему импортируем из 
Франции и Швейцарии.

Эту зависимость от импорта 
подтверждает Лилия Шайдул-
лина, ветврач из Покровского-
Стрешнева. Но, по её словам, 
специальных кормов для боль-
ных животных в магазинах пока 
хватает. А чтобы их дефицита не 
было в будущем, отечественные 
производители кормов уже при-
ступили к решению проблемы. 
Скорее всего, по словам Татья-
ны Колчановой, на запуск линий 
диетических кормов потребует-
ся до года.

Александр БЕЛИЦКИЙ

Собачий прайс
Что будет с кормами для животных, узнал «СЗ»

В нашем подъезде 
некачественно 

выполнили ремонт 
мусоропровода на восьмом 
этаже в 4-й секции. Ковш 
постоянно вылетает 
и грохочет.

Гузель Наилевна,
ул. Маршала Тухачевского, 4, 

подъезд 4

Как сообщили в управляю-
щей компании ООО «ЭКСперт 
Сервис», мусоропровод в доме 
отремонтировали.

— Наши сотрудники устано-
вили уплотнитель на клапан 
мусоропровода и заменили 
крепления. Сейчас ковш за-
крывается без усилий и по-
сторонних звуков, — уточни-
ли в управляющей компании.

Вера КАЗАНСКАЯ

Единая диспетчерская служба 
г. Москвы: (495) 539-5353

В парке «Берёзовая 
роща» есть сухостой-

ные деревья. При сильном 
порыве ветра ветки могут 
упасть кому-нибудь 
на голову.

Жительница района Куркино

Сотрудники ГБУ «Жилищ-
ник района Куркино» провели 
санитарную обрезку в парке.

— Наши работники, обсле-
довав территорию, выявили 
сухие ветви, удалили их и вы-
везли, — сообщили в управля-
ющей компании.

Мария ЛАКАТУШ

ГБУ «Жилищник района 
Куркино»: Куркинское ш., 38, 
тел. (495) 744-8811. 
Эл. почта: gby_kyrkino@mail.ru

В доме 
на улице Маршала 
Тухачевского 
укрепили клапан 
мусоропровода

В парке 
«Берёзовая роща» 
удалили 
сухие ветки

горячая линия

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА 
РЕДАКЦИИ:   

(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Кинолог Вера Демчук, которая использует в дрессировке вкусняшки, считает, что их качество не пострадало

В ближайшие 
месяцы 

импортные 
продукты 

для животных 
не исчезнут

обратите 
внимание
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Д  епу тат Госдумы 
Александр Мажуга 
рассказал, что пар-

ламентарии меняют в си-
стеме образования и в чём 
особенно нуждаются мо-
сквичи.

Повысить 
престиж науки

— Александр Георги-
евич, расскажите об ос-
новных результатах вашей 
законотворческой работы 
в 2022 году.

— Помните наш ключе-
вой тезис «Строить будущее 
по науке»? Как раз теме на-
уки и образования я посвя-
щаю большую часть своего 
времени в Госдуме. Самый 
главный законопроект, ко-
торый мы внесли в весен-
нюю сессию, — про исклю-
чение термина «образова-
тельная услуга» из закона 
об образовании.

А если говорить о сухой 
статистике, то вместе с кол-
легами за прошедшие пол-
года мы внесли семь законо-
проектов и много поправок 
к законопроектам. Напри-
мер, о создании учебно-про-
изводственных комплексов 
в структуре среднего про-
фессионального образова-
ния, о трудоустройстве сту-
дентов, о расширении прак-
тической подготовки при 
обучении.

— А что касается науки, 
поддержки молодых учё-
ных? Вы много говорили 
об этом на встречах с 
избирателями.

— Президент принял ре-
шение объявить Десятиле-
тие науки и технологий. Я 
вошёл в координационный 
совет десятилетия. При-
влечение молодёжи в нау-
ку — одна из ключевых це-
лей, которая является при-
оритетом партии «Единая 
Россия». Важно решать эту 
задачу комплексно, обеспе-
чить не только финансовые 
меры поддержки молодых 

исследователей, но и дать 
им социальные гарантии, 
повышать престиж профес-
сии учёного.

В рамках популяризации 
науки запустил в СЗАО про-
ект «Есть разговор. О нау-
ке». Читаю лекции в шко-
лах округа. В планах — ох-
ватить школы и за предела-
ми СЗАО.

Приёмная 
на улице 
Свободы

— Много поступает 
обращений от жителей 
СЗАО?

— Всего за это полугодие 
поступило 491 обращение, 
из них более 30% — от жи-
телей СЗАО. В основном это 
вопросы ЖКХ, переселе-
ния по программе рено-
вации, здравоохранения и 
оказания помощи бежен-

цам. Учитывая специфи-
ку нашего комитета, много 
вопросов — из сферы обра-
зования.

Помимо обращений, по-
лученных через Государ-
ственную думу, наша при-
ёмная в СЗАО ведёт актив-
ную работу. Напомню, что 
приём проводится по адре-
су: улица Свободы, 13/2; 

записаться можно по теле-
фону (495) 490-4754.

Приёмы провожу каждый 
месяц. Всего в этом полуго-
дии пообщался с 46 жителя-
ми СЗАО. Провёл более 70 
выездных встреч в районе.

Ждём новую 
детскую 
поликлинику

— Можете рассказать о 
наиболее запоминающих-
ся просьбах?

— Например, в связи с ак-
тивной застройкой района 

Хорошёво-Мнёвники уве-
личилась нагрузка на до-
роги района. Жители жа-
ловались на затруднение 
движения на пересечении 
улицы Народного Ополче-
ния и Карамышевской на-
бережной. Удалось добить-
ся, чтобы силами ГБУ «Ав-
томобильные дороги» сде-
лали разворот.

Совместно с местным 
окружным отделением 
«Единой России» была ор-
ганизована и оказана гума-
нитарная помощь беженцам 
из Донбасса. 

— Вы часто посещаете 
социальные объекты на-
шего округа. Ожидается 
открытие чего-то нового?

— С самого начала сле-
жу за стройкой поликли-
ники в районе Строгино, 
на улице Твардовского. А 
недавно посетил филиал 
№2 детской городской по-
ликлиники №94 на буль-
варе Генерала Карбышева. 
Уже начали благоустраи-
вать её территорию, в сен-
тябре этого года планиру-
ется открытие.

Беседовал Андрей РОДИОНОВ

Важно помочь каждому – 
от учёного до беженца
Депутат Госдумы Александр Мажуга ответил на вопросы «СЗ»

Важно 
поддержать 
молодых 

исследователей 
финансово 

и социальными 
гарантиями

Международный шахматный 
форум проходил во Дворце гим-
настики Ирины Винер-Усмано-
вой при поддержке Департамента 
спорта г. Москвы. В шахматных 
баталиях, которые продолжались 
целую неделю, приняли участие 
около 1 тысячи шахматистов из 
разных регионов России и дру-
гих стран. 

Многие любители шахмат при-
езжали в Лужники целыми се-
мьями не только с разных кон-
цов Москвы, но и из Подмоско-
вья, из других городов.

Можно было не только пона-
блюдать за поединками мастеров 
и начинающих спортсменов, но 
и сразиться с роботом, поиграть 
в огромные напольные шахматы, 
просто пообщаться. Желающие 
приняли участие в автограф-сес-
сии с ведущими шахматистами 
страны и в сеансе одновремен-
ной игры с гроссмейстером Эр-
несто Инаркиевым.

Впервые в рамках Moscow Open 
2022 прошёл «Турнир звёзд», где 
за победу сражались ведущие 
гроссмейстеры страны. Его по-
бедителем стал международный 
гроссмейстер Сергей Карякин, 
который в матче за 1-е место одер-

жал победу над другим ведущим 
гроссмейстером — Александром 
Грищуком. 3-е место у известно-
го гроссмейстера Александра Мо-
розевича, который одолел много-
кратного чемпиона мира Анато-
лия Карпова. 

— Хотя Карпову и не удалось 
победить, он доказал своим по-
клонникам, что по-прежнему в 
строю, — рассказал международ-
ный гроссмейстер и комментатор 
турнира Сергей Шипов. — Шахма-
тисты такого калибра, как он, себя 
ещё покажут. Играл он мощно. Но 
Карякин оказался сильнее всех.  

Мария и Валентина со Сход-
ненской улицы в юности увлека-

лись шахматами, в турнире не уча-
ствовали, но посмотреть приехали. 

— Никогда не пропускаем по-
добных мероприятий, — улыба-

ются они. — Приятно окунуться 
в атмосферу шахматного празд-
ника.

Алексей ТУМАНОВ

В Лужниках прошёл Moscow Open 2022

В матче за 3-е место на «Турнире звёзд» Александр Морозевич 
победил экс-чемпиона мира Анатолия Карпова 
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Александр Мажуга: «Привлечение молодёжи в науку — 
одна из ключевых целей»

Встреча с жителями округа

Полностью 
интервью 
с Александром 
Мажугой читайте 
на сайте «СЗ»
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С  емнадцатилетний Мак-
сим Ефимов и пятнадца-
тилетний Егор Дмитри-

ев из митинской школы №1358 
— двоюродные братья. Два года 
назад они создали на YouTube на-
учно-популярный видеоканал 
«Простым языком» и стали его 
ведущими. В то время как мно-
гие их сверстники интересуются 
гламуром, парни снимают корот-
кометражки о сложных явлени-
ях в астрофизике, кибернетике, 
биологии и объясняют их про-
стыми словами. 

Первое кино — 
по зуму

Любовь к наукам у мальчишек 
появилась ещё в средней школе. 
Правда, к разным: у Егора — к 
техническим, а у Максима — к 
гуманитарным.

— А когда из-за пандемии мы 
сидели на удалёнке, мне вдруг по-
звонил Максим и сказал, что хо-
чет создать научно-популярный 
канал, — рассказывает Егор. — Я 
так удивился! Ведь буквально на 
днях думал о том же самом.

Первой их работой стал фильм 
о клонировании человека. 

— Мы задались вопросом: по-
сле клонирования это будет аб-
солютно такой же человек или 
другой? Собрали информацию 
из научных источников, проана-
лизировали и сделали вывод, что 
так как человек существо соци-
альное, то и созданная личность 
будет развиваться самостоятель-
но. То есть клон, имея тот же са-
мый набор генов, человеком бу-
дет всё равно другим, — расска-
зывает Егор.

Свой первый фильм ребята де-
лали удалённо. Максим снимал у 
себя дома, пересылал видео Егору, 
а Егор монтировал. По зуму пар-
ни обсуждали сценарий, режис-
суру, текст. Когда фильм вышел, 

он быстро набрал несколько со-
тен просмотров. И ребята реши-
ли, что надо продолжать.

Покорили даже 
«Кота Шрёдингера»

Сейчас на их канале уже око-
ло 30 научно-популярных филь-
мов. О трансплантации органов, 
о природе сновидений, о разно-
образии видов дизайна... 

Чтобы фильм получился инте-
ресным, в подаче материала ребя-
та ориентируются на то, как это 
делают известные блогеры и жур-
налисты — популяризаторы нау-
ки. Один из их фаворитов — из-
вестный всероссийский научно-
популярный журнал «Кот Шрё-
дингера», который выпускается 
тиражом 50 тысяч экземпляров.

— Важно, чтобы то, о чём мы 
рассказываем в фильмах, стало 

понятно каждому. Поэтому мно-
го времени уделяем разработке 
сценария, — делится Максим. 
— Добавляем как можно больше 
примеров, аналогий, чтобы зри-
тель смог сам мысленно просле-
дить, как мы пришли к выводам 
в фильме.

Ребята уже не раз становились 
победителями научных конкур-
сов. Например, Егор с фильмом 
«Время, равномерно ли?» о том, 
как можно физически ускорить и 
замедлить время, взял Гран-при 
научного фестиваля «Москов-
ский кораблик мечты». А Максим 
стал призёром международно-
го конкурса детских и молодёж-
ных СМИ «ЮнГа+» с фильмом 
«Адрон на службе человечеству», 
в котором он объясняет, как ра-
ботает адронный коллайдер и для 
чего он нужен. Кстати, за этот же 
фильм Максим был отмечен ред-

коллегией журнала «Кот Шрё-
дингера» и внесён в список та-
лантливых детей России.

Замахнулись 
на искусственный 
интеллект

По словам Максима и Егора, 
их видеоканал смотрят в основ-
ном школьники 5-11-х классов, 
которые интересуются наукой. А 
ещё, как оказалось, он по-
могает лучше учиться.

— У некоторых наших одно-
классников улучшились оцен-
ки по физике и по биологии, — 
улыбаются ребята.

Кстати, сами они учатся хоро-
шо. Егор хочет построить карьеру 
в IT-сфере, а Максим в бизнесе.

А пока ребята работают над но-
вым фильмом. На сей раз речь пой-
дёт об искусственном интеллекте.

Наталья АНОХИНА

наука

Вот это ребята придумали!
Школьники из Митина создали увлекательный видеоканал о прорывных изобретениях

В Курчатовском институте разработали 
«вечную» батарейку для кардиостимуляторов 

Учёные НИЦ «Курчатовский 
институт» создали эксперимен-
тальный биоэлектрогенератор. 
Он добывает электричество из 
глюкозы, содержащейся в кро-
ви. В перспективе устройство 
поможет пациентам, которым 
имплантирован кардиостиму-
лятор, нейростимулятор или 
инфузионная помпа.

— Дело в том, что все эти 
устройства работают от ак-
кумуляторов, — говорит один 
из авторов разработки — за-
меститель начальника от-
дела биотехнологий и био-
энергетики Павел Готовцев. 

— Аккумуляторы необходи-
мо периодически менять, а 
это снова хирургическое вме-
шательство. Новый источник 
энергии должен генерировать 
электричество внутри челове-
ка. По замыслу это даст воз-
можность пожизненной им-
плантации устройства. 

Биотопливные генерато-
ры, работающие на глюко-
зе, исследуются в десятках 
лабораторий по всему миру, 
хотя до внедрения дело пока 
не дошло. Новое слово Кур-
чатовского института — ма-
териалы. Анод генератора 

сделан из полимерного гид-
рогеля и по своим механи-
ческим свойствам похож на 
стенку сосуда. В перспекти-
ве это упростит импланта-
цию устройства. Катодом вы-
ступает обычный металличе-
ский стент, который широ-
ко используют в сосудистой 
хирургии. 

Устанавливать биогенера-
тор в человеческий организм 
будут с помощью стентиро-
вания. Впрочем, о том, ког-
да это произойдёт, говорить 
пока рано.

Ирина ТОЛСТИКОВА 

обратите внимание
Опубликованы списки участковых 
избирательных комиссий

С 9 по 11 сентября москвичи будут 
выбирать депутатов муниципальных 
образований.

— В СЗАО проголосовать смогут 
жители всех районов, кроме Щукина, 
где выборы муниципальных депутатов 
прошли осенью прошлого года. Всего 
по семи районам СЗАО сформировано 
22 избирательных округа. На предсто-
ящих выборах жителям округа пред-
стоит избрать 88 муниципальных де-
путатов, — говорит председатель ТИК 
района Строгино Светлана Карасёва.

По решению Московской городской 
избирательной комиссии голосование 
на выборах будет проводиться три дня 
— с 9 по 11 сентября. Избирательные 
участки будут открыты ежедневно с 
8.00 до 20.00. По традиции все три дня 
в это же время можно будет проголо-
совать и онлайн.

Информация о границах избиратель-
ных участков и перечень мест голосо-
вания в СЗАО опубликованы на сайте 
«СЗ» szaopressa.ru.

Анна ФИЛИНЫХ

все новости округа ежедневно на сайте www.szaopressa.ru

Максим Ефимов (слева) 
и Егор Дмитриев 
в подаче материалов 
ориентируются на то, 
как это делают 
известные журналисты

Смотреть 
здесь

Смотреть 
здесь

Из-за 
пандемии 

первый фильм 
о клонировании 

снимали 
удалённо
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П  олицейские окру-
га задержали це-
лую семью «экс-

трасенсов». Под видом це-
лительства они вымогали 
у своих жертв миллионы 
рублей. 

«На тебе и муже — 
проклятье»

Ирина Н. из Щукина 
была в отчаянии: её мужу 
поставили тяжёлый ди-
агноз. Врачи назначили 
лечение, но женщина не 
находила покоя. В этот 
момент на глаза ей и по-
палось объявление в соц-
сетях: «Ясновидящая Ма-
рия, потомственная колду-
нья, снимет сглаз, порчу и 
исцелит! Магические об-
ряды положат конец всем 
страданиям…»

Ирина тут же списалась 
с «ясновидящей». Та сра-
зу поставила условие: ис-
целять мужа будет на рас-
стоянии, потребуется толь-
ко фото. Но едва Ирина пе-
реслала фотографию, тут 
же получила сообщение: 
«Вижу! На тебе и муже 
сильнейшая порча! Нуж-
но срочно убирать, пока не 
поздно! Сразу пришлёшь 
200 тысяч, и начну рабо-
тать! Медлить нельзя!»

Испугавшись, Ирина 
перевела деньги. Увы, для 
«снятия порчи» этого ока-
залось мало…

Жуткие 
фотографии

— Целительница писа-
ла женщине раз в неделю и 
каждый раз требовала но-
вую сумму. При этом по-
терпевшей постоянно при-
сылали пугающие фото-

графии ночных пустырей, 
оплывших свечей. В конце 
концов та отдала 5 милли-
онов рублей, — рассказали 
«СЗ» в Прокуратуре СЗАО.

Когда у Ирины закончи-
лись деньги, она написала 
об этом «целительнице». В 

ответ та немедленно удали-
ла страницу из соцсетей и… 
испарилась. 

Подняв реквизиты бан-
ковской карты, куда шли 
переводы, полицейские 
установили, что «целитель-
ница» орудует в Красно-

даре. Сотрудники УВД по 
СЗАО вылетели на задер-
жание аферистки. 

Семейка 
колдунов

На месте выяснилось, что 
орудует целая семья — мать, 
отец и две дочери 21 и 25 лет.

— Одна из сестёр и пред-
ставлялась магом Марией и 
писала своим жертвам. Её 
родные делали фотографии, 
помогали придумывать сооб-
щения, — рассказали в про-
куратуре.

Следствие выяснило, что 
Ирина — далеко не един-
ственная жертва «магов». 
Пока установлены ещё трое 
пострадавших. Один из них 
отдал аферистам за «магиче-
ские услуги» 500 тыс. рублей, 
двое других — по миллиону. 

Семью «колдунов» взяли 
под стражу. За мошенниче-
ство в особо крупном раз-
мере, совершённое группой 

лиц по предварительному 
сговору, им может грозить 
до 10 лет лишения свободы. 

Внушают 
надежду 
и запугивают

Как отмечают в проку-
ратуре, подобные случаи 
не редкость. 

— В Щукине на пять лет 
лишения свободы была 
осуждена гадалка, кото-
рая подобным образом 
обманула несколько чело-
век, — рассказали «СЗ» в 
Хорошёвской межрайон-
ной прокуратуре. — Одна 
из жертв мошенницы хо-
тела вылечить свою дочь и 
целых семь месяцев плати-
ла гадалке. 

Болезни близких, неуда-
чи в личной жизни, слож-
ности с финансами — на 
этих трёх китах держится 
бизнес подобных афери-
стов.

— Человек, у которого 
болеет близкий, попада-
ет на крючок своей надеж-
ды и становится психоло-
гически зависим. Нередко 
магам удаётся и запугать 
жертву: «Не заплатишь — 
станет хуже», — поясняют 
в прокуратуре.

Чтобы не стать их жерт-
вой, не нужно искать такого 
рода «помощь». Проверено 
временем: это не помогает. 

Ирма КОТИЯР

5 миллионов за снятие порчи
Полицейские округа обезвредили банду «экстрасенсов», 
которые промышляли «целительством»

Вытянув 
все деньги, 

целительница 
удалила 
страницу 

из соцсетей
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все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

Задержан маньяк 
из Митинского 
лесопарка

Сотрудники уголовного 
розыска задержали 24-лет-
него злоумышленника за се-
рию нападений на женщин в 
Митинском лесопарке. Как 
сообщили в Главном след-
ственном управлении СК РФ 
по г. Москве, две пострадав-
шие уже опознали мужчи-
ну. Сейчас он под стражей. 
Следствие устанавливает 
обстоятельства и других 
возможных пострадавших.

Наркомана 
из Южного Тушина 
отправят под суд

Полицейские остановили 
на Лодочной улице мужчину, 
который вёл себя странно. 
Во время личного досмо-
тра, а затем обследования 
его квартиры у него изъяли 
более 20 граммов марихуа-
ны. Как сообщили в Проку-
ратуре СЗАО, задержанный 
приобретал её через Интер-
нет. За хранение наркотиков 
в крупном размере ему мо-
жет грозить до 10 лет лише-
ния свободы.

В Хорошёво-
Мнёвниках 
нашли снаряд 
времён войны

При проведении земля-
ных работ на улице Демья-
на Бедного возле дома 20, 
корп. 3, были обнаружены 
снаряды времён Великой 
Отечественной войны кали-
бром 122 и 76 мм без взры-
вателя. Стройплощадка 
была немедленно оцепле-
на, на место прибыли экс-
тренные службы. Опасные 
находки были вывезены са-
пёрной группой военной ко-
мендатуры для утилизации 
на спецполигон.

Анна ГОНЧАРОВА

хроника

Команда спасателей-добро-
вольцев из ГБУ «Жилищник 
района Покровское-Стреш-
нево» стала победительницей 
конкурса на лучший обще-
ственный спасательный пост 
Москвы. Его участники со-
стязались в умении оказывать 
первую помощь пострадавше-
му в воде; конечно, его роль 
исполнял манекен.

Общественные спасатель-
ные посты, обеспечивающие 
безопасность на водоёмах, 
создаются при организаци-
ях. В СЗАО их семь.

Добровольные спасатели из 
Покровского-Стрешнева — 
инженеры «Жилищника» — 
уже три года летом патрули-
руют левый берег дериваци-
онного канала возле Малой 
Набережной. 

— Сейчас в числе добро-
вольцев три человека, все 
они прошли обучение, име-
ют спасательное оборудова-
ние, — рассказал «СЗ» зам. 
директора по безопасности 
ГБУ «Жилищник района По-
кровское-Стрешнево» Алек-
сандр Веремеенко. 

Хотя основная задача со-
трудников поста — помогать 
профессиональным спаса-
телям, они, если нужно, и 
сами придут на помощь то-
нущим.

— В прошлом году наши 
ребята спасли мужа и жену. 
Выпив алкоголя, они решили 
искупаться, но не рассчита-
ли силы и стали тонуть. Па-
трульные бросили им трос и 
спасательный круг и вытя-
нули их из воды, — говорит 
Веремеенко.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Сотрудники «Жилищника» из Покровского-Стрешнева 
признаны лучшими добровольными спасателями Москвы
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Наши победители Андрей Булгаков (слева) 
и Александр Никаноров
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25  
июля в Россий-
ской Федерации 
отмечается про-
фессиональный 

праздник — День сотруд-
ника органов следствия 
Российской Федерации. 
Его отмечают и сотрудни-
ки Следственного комите-
та России.

Преступления 
особой важности

И.о. заместителя руко-
водителя Следственного 
управления по СЗАО Глав-
ного следственного управ-
ления СК РФ по г. Москве 
— руководитель отдела по 
расследованию особо важ-
ных дел Кирилл Бодруг не 
разделяет уголовные дела 
на громкие и не очень. «Все 
они важные», — говорит он.

— В подразделениях След-
ственного управления по 
СЗАО находится большое 
количество резонансных, 
сложных дел. Особое вни-
мание уделяется тем, ко-
торые связаны с убийства-
ми криминальных ли-
деров, преступлениям 
против несовершенно-
летних, экономическим 
преступ лениям, делам, 
по которым проходят 
должностные лица пра-
воохранительных ор-
ганов, местного само-
управления, — рассказыва-
ет капитан юстиции Бодруг. 

Кроме того, сейчас сотруд-
ники Главного следствен-
ного управления СК РФ по 
г. Москве на постоянной ос-
нове оказывают помощь бе-
женцам из ДНР и ЛНР.

— Ежедневно следова-
тели занимаются допро-
сами пострадавших граж-

дан Украины, прибывших 
на территорию Российской 
Федерации, — говорит Ки-
рилл Бодруг. — На сайте 
ГСУ СК России по горо-
ду Москве размещены ин-
формация, а также телефон 
горячей линии, где каж-

дый, кто пострадал от не-
правомерных действий со 
стороны националистов в 
Республике Украина, мо-
жет обратиться за помощью 
и получить необходимую 
консультацию.

Выстрелы 
в спортзале 

Бодруг также рассказал, 
что в производстве След-
ственного управления по 
СЗАО сейчас находится 
уголовное дело об убий-
стве так называемого вора 
в законе Али Мусеиб оглы 

Гейда рова. Известный в 
узких кругах под именем 
Алик Рыжий, он был убит 
в апреле 2021 года. Это про-
изошло в спортзале элитно-
го жилого комплекса СЗАО.

— Гейдаров занимался на 
спортивных снарядах, когда 
установленный следствием 
Матлаб Султанов произвёл 
из пистолета марки «Глок 
19» четыре выстрела в об-
ласть его головы. В интере-
сах следствия мотив престу-
пления не раскрывается. До 
настоящего времени все об-
стоятельства совершённого 
преступ ления не установле-

ны. Но стоит отметить, что 
по уголовному делу интен-
сивно продолжается рассле-
дование, — говорит Кирилл 
Бодруг. — Могу рассказать 
ещё, что, отбывая наказа-
ния в исправительных уч-
реждениях, Алик Рыжий 
являлся одной из ключевых 
фигур в воровском сообще-
стве. Он был третейским су-
дьёй для воров в законе, то 
есть определял статус «вор 
в законе» как действующий 
или нет, а также принимал 
участие в разрешении кон-
фликтных ситуаций.

Сергей ПЕТРОВ

За что убили Алика Рыжего?
Как в Следственном управлении по СЗАО расследуют резонансные дела, 
рассказал капитан юстиции Кирилл Бодруг

Кирилл Бодруг: 
«Поздравляю 
всех коллег 
с профессиональным 
праздником, 
желаю крепкого 
здоровья, силы духа 
и стойкости, 
а также успехов 
в нелёгком труде»

Убитый 
был одной 

из ключевых 
фигур 

в воровском 
сообществе
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С  1 июля в России 
продлили срок дач-
ной амнистии. Те-

перь узаконить постройки 
и участок без оформления 
множества документов 
можно до 1 марта 2031 года. 
Как это сделать, «СЗ» рас-
сказал юрист из Куркина 
Игорь Таразанов.

Можно дарить 
и продавать 

Дачная амнистия рабо-
тает уже 16 лет, с 1 сентя-
бря 2006 года. За это вре-
мя, по данным Росреестра, 
оформить собственность 
на дачи в упрощённом по-
рядке смогли более 14 млн 
граждан. 

— Часто меня спраши-
вают: зачем вообще беспо-
коиться и оформлять дачу 
в собственность? Прежде 
всего такую недвижимость 
можно без проблем пода-
рить, продать или передать 
по наследству, — поясняет 
Игорь Таразанов.

Но бывают и неприятные 
случаи.

 — Несколько дней на-
зад ко мне прибежал кли-
ент. Мужчине от роди-
телей достался дачный 
участок. Много лет се-
мья сажала там овощи. 
И вот  неожиданно полу-
чила уведомление о при-
знании их домика само-
строем. В документе было 
сказано, что дом на до 
снести. Теперь придётся 
идти в суд, доказывать, 
что дачей семья пользу-
ется много лет, отменять 
решение местных властей 
и только потом восполь-
зоваться амнистией и уза-
конить собственность, — 
говорит юрист. 

По словам Таразанова, 
часто люди не легализуют 
свои дачи, поскольку не 
хотят платить налоги. Но 
стоит помнить: владель-
цам дачного жилья пло-
щадью менее 50 кв. ме-
тров налог вообще не на-
числяется, а те, у кого по-
стройки больше, платят 
со скидкой: только за ме-
тры, которые превысили 
норматив.

Когда можно 
обойтись 
без выкупа 
земли

Есть в законе и ещё одно 
новшество: теперь по упро-
щённой схеме можно офор-
мить в собственность не 
только дом, но и землю. 

— Речь идёт о тех участ-
ках, где стоят не оформлен-
ные в собственность дома, 
построенные до вступле-
ния в силу нового Градо-
строительного кодекса, то 
есть до 14 мая 1998 года, — 
поясняет Таразанов. 

Правда, участки удаст-
ся приватизировать при 
соблюдении двух усло-
вий: если человек посто-
янно проживает в дачном 
домике, а сам домик нахо-
дится в границах населён-
ного пункта. 

— Много лет назад по-
селковые советы, к приме-
ру в Подмосковье, выделя-

ли заброшенные земли на 
окраинах под дачи для мо-
сквичей. Без дачной амни-
стии людям пришлось бы 
выкупать участки, на ко-
торых они держали огород 
десятки лет, по кадастровой 
стоимости, а это немалые 
деньги, — говорит юрист. 

Понадобится 
план 
и техпаспорт

Воспользоваться дачной 
амнистией может любой че-
ловек, и специальное обра-
зование тут не требуется. 

 План, техпаспорт дома и 
любой документ, подтверж-
дающий факт пользования 

землёй (подойдёт постанов-
ление поселкового совета 
и даже заверенные нотари-
ально свидетельства сосе-
дей), надо отнести в любой 
центр госуслуг «Мои доку-
менты». Регистрация обой-
дётся в 350 рублей. 

— Главное — дом, кото-
рый давно стоит на земле, 
оформят в собственность 
просто по факту. И не надо 
получать разрешение на 
строительство задним чис-
лом. Без амнистии легали-
зовать постройку было бы 
невозможно. Сейчас садо-
вый коттедж зарегистриру-
ют, так сказать, по факту, — 
отмечает юрист. 

Игорь СИБИРЯКОВ

Дачную амнистию 
продлили

Регистрация 
обойдётся 

в 350 рублей

Оформить по упрощённой схеме в собственность 
можно не только дом, но и участок

 Заметил на 
Шелепихинской 

набережной поросль 
борщевика. Нужно 
скосить его и принять 
меры, чтобы семена не 
попали на соседние 
газоны.

Андрей,
Хорошёво-Мнёвники

— Наши сотрудники по-
сле обследования терри-
тории скосили заросли бор-
щевика на Шелепихинской 

набережной у заезда к дому 
32. Во избежание попада-
ния семян на остальной 
территории скошенные сор-
няки сразу вывезли, — со-
общили в ГБУ «Жилищник 
района Хорошёво-Мнёвни-
ки».

Мария ЛАКАТУШ

ГБУ «Жилищник района 
Хорошёво-Мнёвники»: 
Карамышевская наб., 12, 
корп. 1, тел. (499) 191-4086.
Сайт: dez-hm.ru

 Газон у нашего 
дома весь 

вытоптанный и заезжен-
ный. Надо его восстано-
вить.

Жильцы дома 28, корп. 5, 
на Митинской ул.

Как сообщили в ГБУ «Жи-
лищник района Митино», га-
зон восстановили.

— Выполнены работы по 
культивации почвы с добав-

лением грунта, с подсевом 
семян газонных трав, также 
произведён полив. Сейчас 
трава на газоне находится 
в стадии всхода, — поясни-
ли в управляющей компании.

Елена БОРОВКОВА

ГБУ «Жилищник района 
Митино»: Пятницкое ш., 23, 
тел. (495) 753-1222. 
Эл. почта: 
gbu— mitino@mail.ru

На мостике в 
детском городке у 

нашего дома сломана 
опорная доска. Для детей 
это чревато травмами.

Житель дома 15, корп. 1, 
на просп. Маршала Жукова

Как сообщили в ГБУ «Жи-
лищник района Хорошёво-
Мнёвники», проблема лик-
видирована.

— Наши сотрудники об-

следовали состояние дет-
ской площадки и замени-
ли повреждённый элемент 
игрового городка, — уточ-
нили в управляющей ком-
пании.

Мария ЛАКАТУШ

ГБУ «Жилищник района 
Хорошёво-Мнёвники»: 
Карамышевская наб., 12, 
корп. 1, тел. (499) 191-4086. 
Сайт: dez-hm.ru

В Хорошёво-Мнёвниках 
ликвидировали 
поросль борщевика

У дома на Митинской 
восстановили газон

На проспекте Маршала Жукова 
отремонтировали детский городок

горячая линия

Бывает так: десятилетия работаешь на даче, а потом получаешь уведомление, 
что дом — самострой и его надо снести

Центры госуслуг «Мои документы» округа:
  Флагманский центр госуслуг СЗАО: Сходненская ул., 56 
(ТРЦ «Калейдоскоп», 4-й этаж). 

  Куркино: Новокуркинское ш., 1 (ТЦ «Парус», 6-й этаж). 
  Митино: Новотушинский пр., 10.
  Покровское-Стрешнево: Тушинская ул., 17.
  Строгино: Строгинский бул., 28.
  Щукино: ул. Маршала Василевского, 15.
  Южное Тушино: ул. Василия Петушкова, 13, корп. 1. 

Центр госуслуг района Северное Тушино расположен во флаг-
манском центре. Офис в Хорошёво-Мнёвниках на просп. Мар-
шала Жукова, 35, корп. 1, временно закрыт на капремонт. 
Документы примут в любом МФЦ округа. 
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Г  еоргий Чуйков с улицы 
Маршала Василевского 
по профессии IT-разра-

ботчик. А в свободное время раз-
водит морские кораллы. У него 
дома в аквариуме на тысячу ли-
тров живут около 100 видов этих 
животных.

Первой была ксения
Любовь к подводной живности 

у Георгия с детства. У отца был 
аквариум с золотыми рыбками, 
и мальчик обожал за ними на-
блюдать и ухаживать.

— А потом я заболел кораллами 
и решил создать дома собствен-
ный океан в миниатюре, — улы-
бается он. — Ведь только так мож-
но вырастить кораллы с разных 
уголков нашей планеты, которые 
в природе вместе не встречаются. 

Первым кораллом Георгия ста-
ла ксения пульсирующая — са-
мый простой в уходе. Его он ку-
пил в зоомагазине.

— Он относится к мягким ко-
раллам, у которых нет скелета, 
а выглядит как множество по-
стоянно сокращающихся и ше-
велящихся маленьких ручек ро-
зово-коричневого цвета, — рас-
сказывает Георгий. — Вскоре моя 
ксения так разрослась, что запол-
нила пол-аквариума.

Красивые, 
но капризные

Сейчас большинство корал-
лов Георгия Чуйкова жёсткие. 
Они растут за счёт того, что по-
стоянно строят свой наружный 
скелет. Именно поэтому им нуж-
ны особые условия содержания.

— Жёсткие кораллы очень ка-
призные. Например, температура 
воды должна быть строго +24,5, а 
если она изменится на несколько 
градусов, это может привести к их 
гибели, — рассказывает Георгий. 
— Постоянно слежу и за уровнем 
жёсткости воды, за количеством 
фосфатов и соли — её на мой аква-
риум нужно 25 килограммов. 

Воду в аквариуме Георгий ме-
няет каждые две недели. Тогда же 
проводит и тесты воды по всем 
параметрам. А ещё следит за ос-
вещением. 

— Если кораллы, которые 
любят глубину, поселить 
туда, где много света, они 
обесцветятся. И наобо-
рот, мелководные корал-
лы не смогут жить там, 
где темно, — объясня-
ет он. 

Перед обедом 
выпускают 
«щупальца»

Чтобы подопечные чувствовали 
себя хорошо, Георгий заботится 
об их рационе. Для прочного ске-
лета кораллам нужны сода, каль-
ций, йод, марганец, стронций и 
другие полезные компоненты. 
Приходится покупать подкормки. 

— Кораллы едят ночью с по-

мощью пищевых нитей, которые 
они выпускают из своего тела, 
как щупальца, — рассказывает 
Георгий. — Это футуристическое 
зрелище. Ведь многие, как неон, 
светятся в темноте. 

Крупнополипные кораллы не 
отказываются отобедать и кре-
ветками, ведь у них есть даже 
рот, которым они их захватыва-
ют. Правда, креветки им нужны 
не абы какие. Подходят только 
сырые, большие, серо-зелёные. 
За ними Георгию приходится ез-
дить на рынок и даже покупать в 
дорогих гастрономах.

— Обычно каждый коралл за 
раз съедает по куску креветки, но 
случается, их опережают другие 
обитатели аквариума. Однаж-
ды кормил кораллов, а подплы-
ла мурена и выхватила креветку. 
Как говорится, в большой семье 
не щёлкай щупальцами, — сме-
ётся он.

Тряпочкой — 
безопаснее

Ещё 300 лет назад учёные счи-
тали кораллы растениями. Ведь 
они не передвигаются по дну, а 
многие действительно похожи на 
кусты с веточками. Лишь в 1723 
году французский судовой врач 
Пейсоннель доказал, что кораллы 
относятся к животным. Но Геор-
гий уверен, что перепутать с рас-
тениями их невозможно. Ведь у 
кораллов есть инстинкт самосо-
хранения, который развит толь-
ко у животных. 

— Например, когда мягкие ко-
раллы чувствуют опасность, то 
сдуваются, — рассказывает он. — 
В океане это происходит во время 
шторма. А в аквариуме достаточно 
их потрогать. Они сразу выпуска-
ют из себя воду и становятся похо-
жими на тряпочку. Так безопаснее.

Наталья АНОХИНА

Житель Щукина создал дома океан в миниатюре

Для некоторых 
подопечных 
приходится 
покупать 

дорогие креветки 
в гастрономе

Три домашних кота из Митина — 
Тасик, Роня и Гоша — чуть не оказа-
лись на улице. Их пожилая хозяйка 
умерла, а новый хозяин решил из-
бавиться от животных. К счастью, 
знакомые подсказали ему обратить-
ся в фонд помощи бездомным жи-
вотным «Огонь души». Животных 
взяла под свою опеку жительница 
Строгина Ирина Власова.

— Мы сразу временно определи-
ли котов в семью в Подмосковье. 
Но там ждут новых хозяев ещё во-
семь котов, — рассказала она «СЗ».

Сейчас Тасик, Роня и Гоша уже 
пришли в себя. Тасик даже гуляет с 

временными хозяевами по улице на 
шлейке. Все коты ищут новых хо-
зяев, которые смогут подарить им 
внимание и любовь.

«СЗ» уже рассказывал про фонд 
«Огонь души». Его волонтёры бро-
саются на помощь любым попав-
шим в беду животным — даже че-
репахам, хомякам и улиткам аха-
тинам. Недавно они помогли по-
павшей под машину небольшой 
собачке — Смайлику.

— Мы нашли ветклинику, кото-
рая взялась его срочно проопери-
ровать. За ночь, пока он находился 
в стационаре, нашлись его хозяева. 

Но к этому времени мы уже успе-
ли собрать большую сумму, кото-
рой хватило и на операцию, и на 
передержку в стационаре, — гово-
рит Ирина. — После операции хо-
зяева забрали малыша домой, сей-
час он активно восстанавливается.

Мария ГОРБУНОВА

Помочь фонду можно кормом, 
медикаментами, транспортировкой 
животных до и от клиники. 
Вы также можете приютить 
спасённого питомца — временно 
или навсегда. Сайт фонда: ogondushi.ru. 
Тел. 8-991-284-3070

Основательница фонда из Строгина 
с друзьями спасла трёх котов

100 видов кораллов 
в одном аквариуме

Наблюдать за таким аквариумом можно часами

Георгию 
Чуйкову 
приходится 
постоянно 
ухаживать 
за своими 
подводными 
«джунглями», 
но ему 
нравится
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Ирина Власова с Тасиком, Роней и Гошей
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А  нтон Фролов из Строги-
на по профессии про-
граммист, а в свободное 

время он любит отправиться в 
гастрономическое путешествие. 
Его особая страсть — это холод-
ные супы. Антон дегустирует их 
везде, где бывает, а многие из них 
даже научился готовить сам. О 
своём необычном хобби он рас-
сказал «СЗ». 

Ботва, зелень, квас
Любовь к холодным супам у 

Антона началась с бабушкиной 
деревенской окрошки на квасе. 

— Она клала в неё овощи со 
своего огорода. Особенно вкус-
ной была редиска — сочная, хру-
стящая. Так я и подсел на летние 
супы, — рассказывает Антон. 

Из русских холодных супов Ан-
тон пробовал свекольник, 
зелёные щи и ботвинью 
с рыбой. Последняя 
его особенно 
впечатлила.

— Это было в небольшом кафе 
под Суздалем. Официант принёс 
сразу три тарелки. В одной была 
сама ботвинья — суп из перетёр-
той свекольной ботвы и зелени 
на квасе, во второй — копчёная 
рыба, а в третьей — измельчён-
ный лёд, который нужно было 
класть в суп деревянной ложкой. 
Оказывается, в XVIII веке ботви-

нья считалась королевой рус-
ских холодных супов и её пода-
вали только в богатых домах, — 
делится программист. 

Гаспачо и йогурт 
с фрикадельками

Любимый холодный суп у Ан-
тона — испанский гаспачо, ко-
торый готовят из спелых то-
матов, перцев и других 
овощей. 

— До своего пу-
тешествия в Ис-
панию я был уве-
рен, что у гаспачо 
есть только один 
классический ре-
цепт. А оказалось, 
в каждой испанской 
исторической обла-
сти он свой. Напри-
мер, в Сеговии его замешивают 
на майонезе и заправляют бази-
ликом и тмином. В Кордове га-
спачо очень густой, потому что в 
него добавляют кукурузную муку 
и сливки. В Хересе обязательный 
ингредиент этого супа — кольца 
сырого лука. А в Малаге к супу 
подают тёртый миндаль и ви-
ноград, — рассказывает Антон.

Другие интересные холодные 
супы Антону удалось попробо-
вать в Индии и в Азербайджа-
не. Хотя эти страны находятся 

далеко друг от дру-
га, рецепты супов 
там оказались по-
хожи. 

— В основе обо-
их — кислый жид-

кий йогурт. А отли-
чаются они тем, что 
индийцы в свой суп 

— он называется райта — до-
бавляют мяту, кинзу, лимон, чес-
нок и перец чили, а азербайд-
жанцы в свою довгу — кори-
андр, укроп, рис, турецкий го-
рох и фрикадельки, — говорит он.

Вишнёвый 
с косточками

А самый необычный холодный 
суп Антон попробовал в Венгрии. 

— Меня угостила им знако-
мая, когда мы приехали к ней в 
венгерскую деревушку в гости 
всей семьёй, — вспоминает про-
граммист. — Стояла невыноси-
мая жара, и она принесла нам 
пиалы с чем-то вишнёвым. Ну, 
думаем, компот! Но нет! Оказа-
лось… вишнёвый суп! Венгры 
готовят его из цельной вишни с 

косточками, добавляют сметану, 
сливки и сахар, а потом остужа-
ют. На вкус похоже на жидкий 
вишнёвый йогурт. Необычно, 
но в жару в самый раз.

Наталья АНОХИНА

еда — дело тонкое

Программист из Строгина рассказал 
о своём увлечении холодными жидкими блюдами

Специально для читателей «СЗ» 
Антон Фролов поделился своим 
фирменным рецептом гаспачо. 
Вместо красных перцев Антон ис-
пользует зелёные. Они полезны 
тем, кто хочет избавиться от лиш-
него веса.

— Три ломтика чёрствого хле-
ба с отрубями измельчите, влейте 
струйкой 125 мл оливкового мас-
ла, перемешайте до однородности 
и оставьте на 1,5 часа. Пять зубчи-
ков чеснока разомните в ступке 
вместе с солью. 10 спелых крупных 
помидоров очистите от кожицы, 
удалите косточки и мелко порежь-
те. Три огурца очистите и нарежь-
те мелкими кубиками. Три слад-
ких перца смажьте растительным 
маслом и запекайте в духовке 10 
минут при температуре 200 граду-
сов. Достаньте, удалите кожицу и 
косточки, порежьте. Все овощи из-
мельчите блендером, перемешай-
те с хлебной массой до однородно-
сти. В конце добавьте содержимое 
ступки. Уберите суп в холодильник 
на 8 часов. Подавайте, немного раз-
бавив водой или вином по вкусу. 
Сверху украсьте петрушкой.

Суп, который 
можно 
разбавить 
вином

Ботвинья — русская королева

Антон Фролов 
приготовил себе 
гаспачо 

Настоящую 
ботвинью едят 
с копчёной 

рыбой
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В  едущий солист Театра 
индийского танца «Та-
ранг» Алексей Дульнев 

с улицы Народного Ополчения 
— человек удивительный. Он 
ведёт  индийские, карибские и 
латиноамериканские танцы в 
ДК «Берендей», преподаёт исто-
рию танцевального искусства в 
МГГУ им. Шолохова. А ещё он 
один из немногих танцоров Рос-
сии, кто постиг тайны древне-
го индийского танца катхак. 

Мальчик 
из Таганрога 

Любовь к индийским танцам 
у Алексея возникла в детстве, 
как только он увидел первый в 
своей жизни индийский фильм. 

 — Я родился в Таганроге, 
очень танцевальном городе. В 
то время здесь при каждом за-
воде были открыты дома куль-
туры, где преподавали танцы 
сильнейшие танцоры страны, 
— рассказывает он. — Мне по-
везло: родители привели меня в 
один из таких коллективов, соз-
данных по образцу ансамбля на-
родного танца Игоря Моисеева. 

После школы Алексей, прав-
да, поступил в педагогический: 
изучать английский и немец-
кий. Но с танцами уже не рас-
ставался. 

Всё решила 
одна встреча

На одном из танцевальных 
фестивалей в Москве Алексей 
познакомился с основателем 
столичного Театра индийско-
го танца Гуруджи Ашвани Ни-
гамом. Эта встреча переверну-
ла его жизнь. Он решил полу-
чить второе высшее образова-
ние и окончил режиссёрское 
отделение ГИТИСа. Но главное 
— стал солистом Театра индий-
ского танца.

— Мы выступаем на разных 
площадках,  открываем все ин-
дийские праздники и фестивали 
в Москве, — говорит танцор.— 
Ставим и танцевально-драма-
тические спектакли. Например, 
эпическую драму «Рамаяна».

Но любимое направление 
Алексея — танец катхак. Пер-
выми его исполнителями были 
храмовые танцоры Индии, а сам 
танец, по сути, миф, рассказан-
ный языком тела.

Бубенчики на ногах
Сам Алексей впервые увидел 

исполнение катхака в одном из 
храмов Северной Индии. 

— Выучить катхак дольно 
сложно: я потратил на это шесть 
семестров в университете музы-
ки и танца «Праяг Сангит Са-
мити» в Аллахабаде, — говорит 
он.— Можно сказать, я один из 
немногих мужчин в нашей стра-
не, кто его танцует.

На ноги исполнителю катха-
ка надевают бубенчики — по 
100-150 штук на каждую. Таким 
образом, музыкальный инстру-
мент всегда на теле танцора.  

— Получается тяжеловато: 3-5 
кило. Зато ноги тренируются 
отлично! — улыбается Алексей. 
— Важнейший элемент танца 
— притопывание. И конечно, 
мимика и жесты. Я так привык 

жестикулировать, что иногда 
сидишь с друзьями, что-то об-
суждаешь, и тут вместо слов 
какое-то движение делаешь. И 
знаете, в точку! Все повторяют. 

Отгонял 
обезьян палкой

Вместе с труппой Алексей не 
раз бывал в Индии.

— Когда впервые туда с теа-
тром приехали, мне пришлось 
защищать солисток от обезьян, 
— вспоминает он. — У нас был 
мастер-класс в храме Обезьян в 
Гималаях, в городе Шимла. На 
входе мне выдали большую пал-
ку. Я сначала не понял для чего. 
А углубились в парк — мама до-
рогая! Огромное количество на-
глых таких обезьян. Увидели, 
что на наших девушках блестят 
украшения, — и к ним. Так я с 
этой палкой всё время и бегал, 
от них отгонял.

Жизнь в Индии, конечно, 
совсем не такая, как в России. 
Но есть кое-что общее. Русские 
танцы в Индии любят, навер-
ное, не меньше, чем мы — ин-
дийские.

— Как-то наш театр отпра-
вился в Мумбай с небольшой 
русской программой. Решили 
показать «Калинку», казачью 
кадриль, цыганочку. Индий-
цы были в восторге. А я в роли 
казака с кнутом и балалайкой 
произвёл вау-эффект. Пока все 
индийцы со мной не перефото-
графировались — не отпустили, 
— улыбается Алексей.

Татьяна 
БЕЛОНОЖКИНА

В танце катхак 
важны жесты
Алексей Дульнев с улицы Народного Ополчения  
один из немногих в России владеет сложным искусством
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Газета 
«Москва. Северо-Запад» 
теперь и в Телеграме!

Новости Северо-Западного 
округа мы начинаем публико-
вать в мессенджере Телеграм. 
Здесь, как обычно, наш чита-
тель найдёт важную информа-
цию, новости, ответы на во-
просы читателей, советы спе-
циалистов, интервью с инте-
ресными людьми и, конечно, 
афишу.

Ждём вас, друзья, в нашем 
Телеграм-канале t.me/Moscow_
news_SZAO.

Смотреть 
здесь

на работу 
корреспондентов  

Необходимо быстро, информативно 
и грамотно писать на темы ЖКХ, 
транспорта, строительства, здоровья, 
социальной защиты. 
Желателен опыт работы 
в городских СМИ. 

Зарплата по договорённости. 
Резюме ждём по адресу:
zb@zbulvar.ru

ПРИГЛАШАЕМ 

Звоните! 
ТЕЛЕФОН ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА РЕДАКЦИИ:   
(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Алексей Дульнев готовится к выходу на сцену

Он потратил 
на это шесть 
семестров 

в университете 
«Праяг Сангит 

Самити»

Ф
от

о 
ав

то
ра



16 www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№24 июль 2022персона

С  уверенностью мож-
но сказать, что оба-
ятельного, харизма-

тичного актёра Сергея Сте-
панченко прекрасно знают 
поклонники и театра, и 
кино. Корреспондент «СЗ» 
встретилась с народным ар-
тистом России в кафе у те-
атра «Ленком», где актёр 
служит уже 37 лет. 

Вернул бы 
спектакли 
Марка Захарова

— Сергей Юрьевич, 
ваш коллега Александр 
Александрович Лазарев 
охарактеризовал вас 
как актёра редкостного 
дарования.

— Спасибо Саше за до-
брые слова. У нас с ним дав-
ние товарищеские и сцени-
ческие отношения. С радо-
стью видел, как он стано-
вится могучим актёром, а 
теперь превращается в хоро-
шего режиссёра, приобре-
тает иные нужные для этой 
профессии качества. Пер-
вый шаг, который он сде-
лал в этом направлении, — 
нашёл в себе силы восста-
новить спектакль «Поми-
нальная молитва».

— Как в театре 
отнеслись к такому 
решению? Я слыша-
ла, что большинство 
было против.

— Сашу отговари-
вали, обвиняли в чём 
угодно. Но Саша пре-
одолел всё, он по ку-
сочкам собрал этот 

спектакль, вернул его из 
туманности забвения; я 
очень рад, что он снова 
на нашей сцене. Я очень 
люблю спектакли Марка 
Анатольевича Захарова и 
с радостью вернул бы и его 
«Тиля», и «Вора», и «Опти-
мистическую трагедию», и 
многие другие. Конечно, я 
понимаю, что нужно дви-
гаться дальше, но и старое 
забывать не стоит.

— Есть ли надежда, 
что театр «Ленком» не 
утратит былую славу?

— Я буду надеяться на 
это всегда, хотя прекрас-
но понимаю, что мир из-
менился.

— От многих актёров 
слышала, что директор 
Марк Борисович Варша-
вер сумел удержать театр 
в трудное время.

— Он не дал театру разру-
шиться, сохранил его до се-
годняшнего дня без каких-
то серьёзных революцион-
ных изменений. С уходом из 
жизни Марка Анатольевича 
Захарова нам непросто жи-
лось, но совсем в уныние те-
атр не впадал никогда.  

Абдулов 
умел дружить

— Вы дружили с ле-
гендарным ленкомовцем 
Александром Абдуловым. 
Каким он вам запомнился?

 — Александр Гаврило-
вич умел заниматься людь-
ми, дружить, а дружба — 
это тяжёлая вещь, если ты 
к ней относишься серьёз-
но, и с полной отдачей. Он 
дружил со многими людь-
ми, и всем и каждому каза-
лось, что к нему он как-то 
по-особенному относит-
ся. Об Александре Гаври-
ловиче много ещё будет 
написано и какой-нибудь 
большой труд обязательно 
вый дет, только вряд ли он 
будет окончательным, по-
тому что многогранность 
Александра Гавриловича 

беспредельна.

— Прочитала, что вы с 
актрисой Анной Якуни-
ной приветствуете друг 
друга по-японски: «Ичи-
бан». Интересно, почему?

— Ичибан — это «пер-
вый», «лучший». А Аня и 
есть ичибан. Появилось у 
нас такое приветствие, ког-
да я приехал со съёмок из 
Японии; у меня тогда в оби-
ходе было много японских 
словечек, потом, конечно, 
они ушли, но вот «ичибан» 
как-то зацепилось — очень 
хлёсткое слово, вкусное, и 
произносить его приятно. 

 

Работать 
с Михалковым — 
радость

— Последний раз 
видела вас в сериале 
«Медиум», в котором 
вы играете начальника 
следственного отделения. 

Мне показалось, что ваш 
герой чрезмерно добрый. 
Может быть, дальше в 
характере вашего героя 
что-то изменится?

— Если бы вы играли 
эту роль, вы бы сделали 
по-своему, а поскольку 
играю я, то я делаю так, 

как мне кажется нужным 
делать. Начальники все 
разные, как и все люди. 
Уж поверьте, начальни-
ки бывают очень тонкие, 
очень деликатные и добрые 
люди, но это не означает, 
что они никчёмные, без-
вольные или не способные 
ни на что. Доброта — это не 
синоним слабости.

— Когда увидим вас на-
конец в роли отца Фёдора 
в новом фильме «12 сту-
льев» Петра Зеленова?

— Продюсеры говорят, 
что работа ведётся, то есть 
надежда теплится. Но, чест-
но говоря, в нашей профес-
сии достаточно сложно что-
либо загадывать. Пока не-
большой тизер сняли.

— А как вам работалось 
с Никитой Михалковым 
над спектаклем «12»?

— Желаю каждому арти-
сту хоть немного порабо-
тать с Никитой Сергееви-
чем. Огромная радость — 
быть соучастником такого 
процесса, как созидание 
этого спектакля. А то, что 
во главе находится Никита 
Сергеевич, — радость, уве-
личенная в разы. 

На краю 
открытого люка 
вертолёта

— Вам приходилось 
ради съёмок делать что-
то такое, чего раньше не 
умели?

 — Приходилось и пры-
гать, и скакать на коне, и 
в серьёзных баталиях ору-

Сергей Степанченко: 
Уже в юности был крупным
Актёр рассказал о театре «Ленком», о съёмках и немного о личном

Приходилось и прыгать, 
и скакать на коне, 

и принимать участие 
в баталиях
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Бухгалтер 
из Покровского-
Стрешнева 
делает 
сказочных кукол

23-летняя Ольга Куз-
нецова с Большой Набе-
режной работает бухгал-
тером. А в свободное вре-
мя создаёт удивительных 
кукол: тело из плюша, го-
лова-руки-ноги из поли-
мерной глины…

Все девочки играют в 
куклы. Но Ольга ещё в 
детстве попробовала их 
создавать. Сначала это 
были тряпичные куклы-
берегини. В 11 лет она 
пошла в художественное 
училище и создала свою 
первую куклу на прово-
лочном каркасе.

— И сразу «пропала»! — 
улыбается она. — Ходила 
даже на курсы по созданию 
каркасных кукол на шар-
нирах и долго их делала. А 
в этом году нашла в Интер-
нете мастер-класс по соз-
данию кукол из плюша и 
полимерной глины и ре-
шила попробовать. 

Первую куклу по новой 
технологии она изготови-
ла в подарок на день рож-
дения друга. Это был ан-
гелочек с крылышками и 
нимбом над головой.

— По сравнению с кукла-
ми, которые я делаю теперь, 
она, конечно, получилась 
неказистой. Но друг был в 

восторге и не выпускал из 
рук до конца праздника, — 
говорит Ольга.

Сегодня в своих работах 
она вдохновляется суще-
ствами из народных фольк-
лоров и мультфильмов.

— Недавно я посмотре-
ла мультфильм с героем-
лягушонком Прутиком. 
Теперь хочу сделать ку-
клу Прутика, чтобы по-
казать людям, что и ам-
фибии могут быть очень 
милыми, — говорит она.

Кстати, в первой кукле-
животном она воплотила 
своего кота породы девон-
рекс — короткошёрстно-
го, с кудрявыми спиной 
и боками. 

— Думаю, лягушонок 
получится не хуже, — го-
ворит мастерица.

Большинство своих ку-
кол девушка дарит. Но есть 
одна, с которой она не го-
това расстаться: очень по-
хожая на неё саму — тек-
стильная, полностью под-
вижная кукла. Из ткани 
Ольга сделала ей такую же 
причёску, как у себя, и бу-
синковые глаза такого же 
серо-зелёного цвета.

Мария ГОРБУНОВА

Кукол Ольги можно увидеть 
в её группе «ВКонтакте» 
vk.com/kukla_lola_dolls

жейных принимать уча-
стие, особенно в фильме 
Николая Петровича Бур-
ляева «Лермонтов». Когда 
снимали эпизод битвы на 
реке Валерик, этого 
добра хватало. Был 
момент, когда мой 
жеребец неожидан-
но рванул за свои-
ми собратьями, а 
поскольку подпру-
га была ослаблена, 
я отбил себе всё, что 
только можно.

— В юности вы 
занимались спортом 
и, думаю, не отказыва-
лись от каскадёрских 
трюков. Было такое?

— Было, и не единожды. 
Сейчас почему-то вспом-
нилось: как-то в картине 
Павла Семёновича Лун-
гина «Линия жизни» мне 

пришлось стоять на краю 
открытого люка грузового 
вертолёта, который нахо-
дился в воздухе, и смотреть, 
как внизу на верёвке висит 

человек. Вместо всех задей-
ствованных в этой сцене 
артистов поставили каска-
дёров, а мне сказали: «Се-
рый, нужно самому, потому 
что такого крупного парня 
мы найти не можем». При-
шлось согласиться, но это 

не от лихости, а от безыс-
ходности. Было безумно 
страшно, хотя каскадёры, 
конечно, тщательно следи-
ли за безопасностью.

Хотел бороздить 
морские 
просторы

— Интересно, актёр-
ские задатки вы уже в 
детстве проявляли?

— Стихи маме с папой не 
читал, но какие-то кирпи-
чики актёрские, возмож-
но, закладывались уже в 
детском саду. Недавно пе-
ресматривал свои детские 
фотографии и задержался 
на одной, где я в черкеске 
в обнимку с девочкой в ко-
стюме черкешенки. Види-
мо, воспитатели видели, 
что мне можно поручить 

танцевать ответственный 
кавказский танец. Потом 
были и музыкальная шко-
ла, и вокально-инструмен-
тальный ансамбль, и со-
всем маленькое участие 
в народном театре, куда я 
был приглашён, чтобы сы-
грать корпулентного че-
ловека. 

— То есть в юном воз-
расте вы уже были круп-
ным молодым человеком?

— Конечно, вы бы меня 
издалека увидели.

— Благодаря телепере-
даче «Идеальный ремонт» 
заглянула в вашу квар-
тиру. Признайтесь: идеи 
ремонта вы предлагали?

— Нет, это видение ди-
зайнеров передачи. Пона-
чалу я немного опешил, по-
тому что привык к тому, что 
моя квартира — это такая 
кают-компания, где много 
морских артефактов: шле-
мов водолазных, астроля-
бий, штурвалов, колпаков 
водолазных трёхболто-
вых… Я же жил в Примор-
ском крае, и раньше у меня 
даже была мечта уйти бо-
роздить морские просторы. 
А дизайнеры всё это благо-
получно убрали и оформи-
ли квартиру в стиле, близ-
ком к хай-тек. Они оказа-
лись умнее, чем я, потому 
что то, что они сделали, на-
много лучше, изящнее, ла-
коничнее и намного более 
удобно, чем было у меня. 
Спасибо ведущей Наталье 
Барбье, она очень тонко и 
деликатно провела эту пе-
редачу.

— У вас дочь и сын, 
никто из них не стал 
актёром. Это вы их от-
говорили?

— Нет, никогда не отгова-
ривал, но и вопрос так ни-
когда не стоял. Слава богу, 
мне не с чем было бороться. 
У детей свои жизни, кото-
рые лежат далеко от теат-
рального пространства.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Я опешил, 
когда дизайнеры 

оформили 
мою квартиру 
в стиле хай-тек
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«Поминальная молитва» снова на сцене «Ленкома». Сергей Степанченко в роли Тевье-молочника, 
Олеся Железняк в роли его жены Голды 

Ольгу Кузнецову вдохновляют герои мультфильмов и фольклора

хобби
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В  Москве подвели 
итоги городского 
конкурса экскур-

сионных маршрутов «По-
кажи Москву!» Его участ-
ники составили более 300 
пеших и велосипедных 
маршрутов по разным рай-
онам, улицам и знаковым 
местам столицы. Жюри вы-
бра ло 17 победителей. 
Маршрут «Тушино — город 
авиации» Антонины Тро-
шиной со Штурвальной 
улицы стал одним из них.

Сталин смотрел 
парады 
с балкона

Антонина работает в 
авиа ционной отрасли, 
поэтому и свой авторский 
маршрут решила связать с 
авиацией.

— В Тушине много «авиа-
ционных» мест. Здесь в 1930 
году была основана лётная 
школа с небольшим аэро-
дромом, в 1932 году нача-
лось строительство авиамо-
торного и авиационного за-
водов. Чуть позже открылся 
Центральный аэроклуб им. 
Чкалова и прошли первые 
показательные выступления 
на аэродроме, — рассказала 
она «СЗ». 

Смотреть воздушные па-
рады сюда приезжали даже 

первые лица страны — Ста-
лин, Калинин, Ворошилов, 
Будённый... Для этого у них 
был отдельный кабинет с 
большим балконом-трибу-
ной. Парады всегда прово-
дились 18 августа — в День 
Военно-воздушного флота 

СССР. В 1930-х годах он был 
официальным выходным.

 

Учёный-
предсказатель

Маршрут экскурсии про-
ходит мимо памятника Кон-
стантину Циолковскому в 
сквере на Вишнёвой улице. 
Его установили на средства, 
собранные жителями.

— Тушино был не только 
городом авиации, но и кос-
монавтики, — рассказывает 
Антонина. — Конечно, Ци-
олковский здесь не жил, но 
именно он первым разрабо-
тал концепцию жидкостного 
реактивного двигателя. Слу-

чилось это в начале прошло-
го века. А в 1950-х годах на 
заводе №500 НКАП в Туши-
не, который сейчас называ-
ется «Московское машино-
строительное предприятие 
им. В.В.Чернышёва», начали 
производить двигатели для 
первых в мире двухступен-
чатых межконтинентальных 
крылатых ракет наземного 
базирования.

Опередив время, Циол-
ковский рассчитал траек-
торию полёта в космос. А 
в своей научно-фантасти-
ческой повести «На Луне», 
написанной в 1887 году, в 
точности описал лунную ат-
мосферу. До первой посад-
ки на Луну советской авто-
матической станции, когда 

учёные смогли провести ис-
следования вживую, остава-
лось ещё 72 года. 

Вратарь 
с Тушинского 
завода

На Тушинском заводе 
№500 НКАП свою трудо-
вую деятельность начинал 
легендарный вратарь совет-
ской сборной по футболу 
Лев Яшин.

— Здесь слесарем-шли-
фовальщиком работал его 
отец. В 1942 году, когда Льву 
было 12 лет, он пришёл в за-
водской цех и стал работать 
вместе с ним. Через три года 
его заметил тренер завод-
ской футбольной команды. 
Именно он первым поста-
вил его на ворота. Трени-
ровки проходили на строй-
площадке за заводом. Сей-
час там находится стадион 
«Красный Октябрь», — де-
лится автор экскурсии.

Наталья АНОХИНА

Узнать подробнее о маршруте 
экскурсии и о датах её 
проведения можно будет 
вскоре в Телеграм-канале 
t.me/+IXz_3x-1FB00N2Uy

досуг

Прогулки 
с Чкаловым 
и Яшиным
Авторская экскурсия 
жительницы Штурвальной улицы 
победила в городском конкурсе

В Строгине споют 
песни Высоцкого

27 июля в 18.00 в куль-
турном центре «Строгино» 
пройдёт вечер, посвящён-
ный Владимиру Высоцко-
му. Гости увидят фильм о 
Высоцком, услышат его 
стихи и песни под гитару. 
Вечер пройдёт в форма-
те открытого микрофона, 
выступить смогут все же-
лающие.

Вход свободный.
Возраст: 16+
КЦ «Строгино»: ул. Твар-

довского, 23, корп. 3

В Северном 
Тушине пройдёт 
экологический 
фестиваль

30 июля в 13.00 библио-
тека №227 приглашает 
всех желающих на эколо-
гический фестиваль Eco 
Fest. Гостей ждут показ 
мультфильмов об эколо-
гии и бережном обраще-
нии с природой, мастер-
классы, лекции о фло-
ре и фауне Москвы, раз-
дельном сборе отходов и 
об осознанном потребле-
нии, выставка самоцветов 
и розыгрыш призов.

Вход свободный.
Библиотека  №227: 

ул. Героев Панфиловцев, 
12, корп.1

На улице Свободы 
расскажут 
о фитнесе

30 июля в 13.00 культур-
ный центр «Алые паруса» 
и клуб «Фитбол» приглаша-
ют всех желающих стар-
ше 40 лет на встречу, по-
свящённую занятиям фит-
несом. Гости узнают о его 
разных направлениях и о 
полезном режиме трени-
ровок.

Участие бесплатное.
КЦ «Алые паруса»: 

ул. Свободы, 91
Наталья АНОХИНА

афиша

Ответы на судоку В Доме романса прошёл концерт 
в честь русского поэта

Деньги 
на памятник 

Циолковскому 
собирали 
жители

Концерт, приуроченный к 230-летию со дня 
рождения русского поэта Петра Вяземского, 
прошёл в московском Доме романса на улице 
Берзарина. В нём приняли участие артист Теа-
тра им. Вахтангова Александр Павлов, извест-
ный по киноролям в фильмах «Преступление 
и наказание», «Мужики!..», «Экипаж», а также 
ведущие солисты «Геликон-оперы», Музыкаль-
ного театра им. Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, Музыкального театра им. На-
талии Сац и другие. Они исполнили романсы 
на стихи поэта. Гостей встречала «хозяйка са-
лона» — директор Дома романса Галина Пре-
ображенская.

Наталья АНОХИНА В Щукине выступили солисты столичных театров

Смотреть 
здесь

Антонина Трошина и сама работает в авиационной отрасли
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Центральный аэроклуб имени Чкалова — один из старейших клубов СССР
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Химкинское водохранилище во-
шло в число самых популярных 
мест для рыбалки в столичном 
регионе. Рейтинг со-
ставлен Министер-
ством культуры и ту-
ризма Московской об-
ласти. «А вы рыбачите 
на Химкинском водо-
хранилище?» — спро-
сили мы у наших чи-
тателей.

Как показали итоги опроса, 14% 
его участников — нередкие гости на 
водохранилище. Ещё 21% опрошен-

ных предпочитает ездить 
на рыбалку подальше от 
Москвы. А вот 65% участни-
ков опроса сообщили, что 
не рыбачат вовсе. Что ж, 
рыбалка — увлечение дей-
ствительно не для всех. Тут 
нужно не только умение, но 
и особый склад характера.

Наш следующий вопрос: 

Вы кормите 
вашего питомца 
специализированными 
кормами?
Варианты ответов:

 Конечно.
 Только добавляю их к обычному 
рациону.
 Предпочитаю кормить его 
натуральными продуктами.

ваше мнение

Треть жителей округа 
не прочь порыбачить

прочитано в районной газете

В Северном Тушине врачи 
спасли проглотившего 
подшипник ребёнка

Врачи  детской  больницы  им . 
З.А.Башляевой помогли девятилетне-
му мальчику, который проглотил под-
шипник. Как сообщает интернет-изда-
ние «Наше Северное Тушино», ребёнок 
решил спрятать подшипник во рту, но 
нечаянно его проглотил. Инородное 
тело было извлечено под наркозом в 
операционной с помощью эндоскопа.

В Строгине мужчина упал с моста 
на проезжавший автомобиль

ЧП произошло днём на 65-м киломе-
тре МКАД. Как сообщило интернет-из-
дание «Строгинские вести» со ссылкой 
на пресс-службу столичной Госавтоин-
спекции, 43-летний мужчина упал с мо-
ста на проезжающий автомобиль «Пор-
ше». С травмами различной степени тя-
жести пострадавший доставлен в боль-
ницу, где позже скончался.

Почти 100 видов редких бабочек 
насчитали в Серебряном Бору

Об этом сообщает интернет-издание «Хорошёво-Мнёв-
ники» со ссылкой на пресс-службу Департамента приро-
допользования и охраны окружающей 
среды г. Москвы. Самый большой ин-
терес представляют краснокнижные 
бабочки — более 90 видов чешуекры-
лых. Среди них голубянка аргус, пере-
ливница малая, махаон. Встречаются в 
Серебряном Бору и представители ви-
дов, включённых в надзорный список 
Красной книги Москвы: пестрянки, боя-
рышницы, некоторые виды бражников.

Е  лена Болысова с улицы Мнёв-
ники стала лицом проекта 
«Московское долголетие». 

Билборды с её портретом появились 
в разных частях города.

— Я снималась в прошлом году для 
фотовыставки известного фотографа 
Дмитрия Исхакова, — рассказывает 
Елена. — Тогда наши портреты пове-
сили на Чистопрудном бульваре, а то, 
что ими будет украшена вся Москва, 
стало для меня сюрпризом.

Елене уже звонили знакомые с ули-
цы Свободы, из Останкина, с «Добры-
нинской» и сообщали, что видели на 
улице её портрет.

На нём Елена позирует в образе ху-
дожника, а заниматься живописью 
она начала чуть больше двух лет назад. 

— Рисовать мечтают почти все, и я не 
исключение, — говорит Елена. — Я ра-
ботала управляющей в разных организа-
циях. Но когда мы с мужем купили дачу, 
решили всю мебель для неё смастерить 
своими руками. Для украшения мебели 
я использовала декупаж, но чувствовала, 
что умения рисовать очень не хватает. 

Когда стартовал проект «Москов-
ское долголетие», Елена записалась 
в студию живописи во дворце твор-

чества «Хорошёво» к преподавателю 
Юлии Салиховой. Сейчас она рису-
ет гуашью, у неё уже более 50 работ, а 
багеты для них делает муж.

— Я выкладываю фото своих кар-

тин в соцсети и семь из них уже про-
дала, одну даже заказала покупатель-
ница из Израиля, — делится успеха-
ми художница. 

Светлана БУРТ

Лицом «Московского долголетия» 
стала жительница Хорошёво-Мнёвников

Все новости 
района: 
«Хорошёво-
Мнёвники»

Все новости 
района: «Наше 
Северное 
Тушино»

Все новости 
района: 
«Строгинские 
вести»

Два года назад Елена Болысова начала заниматься живописью и уже делает успехи

Вот она какая— голубянка аргус
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Если вы помяукали, а 
еда в миске так и не по-
явилась, то, скорее всего, 
вы не кот. Придётся идти 
и работать.

Нетрезвый муж возвра-
щается ночью домой. 

Открывает дверь, перед 
ним стоит жена, в руке — 
сковородка.

Муж:
 — Шла бы ты, Люся, 

спать, я не голодный!

Мужик приходит к врачу:
 — Доктор! У меня есть 

желание жить вечно! Что 
делать?

 — Женись!
 — И что? Я буду жить 

вечно?
 — Нет!  Но желание прой-

дёт!

В театрах Древней Гре-
ции был работник, кото-
рый бил палкой шумных 
зрителей. Вчера был в 
кинотеатре и понял, что 
древние цивилизации дей-
ствительно были продви-
нутыми.

анекдоты

По горизонтали: Василиса. 
Сет. Вельможа. Калика. Рат-
ник. Академик. Парус. Соро-
ка. Волан. Щур. Еретик. Мина. 
Тори. Отец. Рывок. Малахай.
По вертикали: Антрепренер. 

Тургенев. Свиток. Ловушка. 
Окот. Рем. Красавица. Альфа. 
Дон. Леер. Суоми. Мощи. Кри-
кун. Трава. Каравай.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

  Необходимо заполнить пустые клетки боль-
шого квадрата так, чтобы каж дая строка, 

каждый столбец, каждый малый квадрат 3х3 содержали все 
цифры от 1 до 9 (каждая цифра встречается только один раз). 
Следует проверить строки, столбцы и малые квадраты с учё-
том уже вписанных цифр. В сложных случаях можно каран-
дашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». Ответы на су-
доку на стр. 18
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! Продолжается наш конкурс «Место силы». Присылайте свои 
фотографии, сделанные во время путешествий по нашей стране. И 

обязательно расскажите о месте, которое вас поразило, и немного о себе. 

Размер фотографии должен быть не меньше 500 Кб. Фотографии и расска-
зы  присылайте на нашу почту szaopressa@mail.ru
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фотоконкурс «место силы»

В печатлениями о тепло-
ходном круизе «Мо-
сква — Санкт-

Петербург» с нами поде-
лился Алексей Потёмкин. 
К Северной столице те-
плоход шёл по рекам через 
очень известные места. 
«Самые запоминающиеся 
остановки в пути — Кижи, 
Валаам, монастырь Алексан-
дра Свирского, Мышкин, Чере-
повец, — написал он. — Я был поражён 
размахом Рыбинского водохранилища, 
великолепной чистотой Онежского озе-
ра, калязинской колокольней. Конечно 
же восхищали технической мощью шлю-
зы, неповторимо вписавшиеся в окру-
жающую природу. На причалах во время 
остановок местные бабушки угощали 
своим малиновым вареньем — это очень 
вкусно! У местных рыбаков довелось по-
пробовать восхитительного копчёного 
сига. А как-то с утра вышел на палубу и 
берегов не увидел — словно в море по-
бывал. Были встречи с другими круиз-
ными теплоходами. Люди приветствова-
ли друг друга, пели народные песни, ча-
стушки, даже пританцовывали — и всё 
это был стихийный, реальный порыв в 
традиционных русских обычаях».

Трогательную семей-
ную сценку из жизни пер-
натых запечатлел в пар-
ке «Покровское-Стрешне-
во» фотограф-натуралист 
Михаил Фёдоров: папа-
дубонос кормит своего 
птенца ягодами черёму-
хи. Фотографию Михаил 
выложил на стене «ВКон-
такте». Интересно, что по 
размерам ребёночек поч-
ти не уступает папаше и 
вполне мог бы есть са-
мостоятельно!

— Дубоносы – очень 
заботливые родители, — 
рассказывает жительница 
Куркина биолог Алёна Соколо-
ва. — Они вдвоём выкармли-
вают потомство. И даже когда 
птенцы подрастают, папа с ма-
мой ещё некоторое время про-
должают их кормить. Кстати, 
черёмуха, точнее, её косточ-
ки, – одно из излюбленных 
лакомств дубоносов.

Дубоносы хорошо прижива-

ются в неволе, неприхотливы, 
живут долго. Пение их непри-
влекательно, но зато они очень 
нарядные. Быстро становятся 
совершенно ручными. Однако 
пока дубонос не привык к вам, 
в руки его лучше не брать: эта 
малая птаха кусается так, что 
мало не покажется.

Алексей ТУМАНОВ

Семейство дубоносов 
сфотографировали 
в Покровском-Стрешневе

объектив

Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!

Смотреть 
здесь

Дорогие читатели! Мы ждём вас в нашем Телеграм -канале t.me/Moscow_news_SZAO. Как и обычно, вы найдёте здесь 
важную информацию, новости, ответы на вопросы читателей, советы специалистов, интервью с интересными людьми и, 
конечно, афишу. Всё это теперь можно почитать в своём смартфоне. t.me/Moscow_news_SZAO

Хоть однажды пройдите от Москвы 
до Санкт-Петербурга на теплоходе

По размерам ребёнок не уступает 
родителю и вполне мог бы есть 

самостоятельно

судоку
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